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ОРГАНИЗУЕМ ПОХОД ЗА СОХРАНЕНИЕ 
И РАЦИОНАЛЬНОЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ЗЕМЛИ
Обращение Мванополъского сельского Совета и Красноторского 
поселкового Совета 'депутатов трудящихся Донецкой области
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«...Охрана земли, повышение ее плодородия — непре
менное условие дальнейшего прогресса в сельском хозяй
стве. Это крупнейшая государственная проблема».

( И з  р е ч и  тов. Л .  И .  Б р е ж н е в а  н а  третьем В с е с о ю з н о м  
с ъ е з д е  к о л х о з н и к о в ) .

В достижении намечен
ных девятой пятилеткой ру
бежей по увеличению про
изводства продуктов сель
ского хозяйства особое зна
чение приобретает коренное 
улучшение использования 
земли — основного средства 
сельскохозяйственного про
изводства.

Руководствуясь решения
ми партии и правительства 
по охране и улучшению не-! 
пользования земель, Ива- 
нопольский сельский и Кра- 
сноторский поселковый Со
веты депутатов трудящихся 
совместно с расположенны- 

■ ми на территории Советов 
'хозяйствами за последние 
годы осуществили ряд меро
приятий по рациональному 

'использованию каждого гек
тара земельных .угодий, 
развитию орошения и осу
шения земель, улучшению 
естественных кормовых yroj 
дай, защите почв от водной 
и ветровой эрозии, упорядо
чению отводов земли для 
промышленных нужд. В сов
хозе имени Орджоникидзе 
Красноторского поселкового 
Совета в минувшей пятилет
ке за счет сокращения пло
щадей, отведенных под хо
зяйственные постройки, рас
корчевки кустарников и спи
санных садов, освоения ма
лопродуктивных угодий вве
дено в сельскохозяйствен
ный оборот 185 гектаров 
земли. Значительная работа 
в этом направлении прове
дена также в колхозах име
ни XX съезда КПСС и «Н о
вый путь» Иванопольского 
сельского Совета. Рацио
нальное использование зем
ли позволило хозяйствам 
увеличить производство и 
продажу государству про
дуктов растениеводства и > 
животноводства.

Вместе с тем мы хорошо 
понимаем, что могли бы до
стичь еще лучших результа
тов, если бы более эффек
тивно использовали землю. 
Мы не можем еще сказать, 
что все земли используются 
у нас рационально. Немало 
ценных земель пустует ‘во
круг животноводческих
ферм, тракторно-полевых 
станов, вдоль автомобиль
ных и внутрихозяйственных 
дорог, полезащитных лесо
полос, под скирдами соломы, 
на участках заброшенных, 
силосных траншей и свобод
ного приусадебного фонда, 
под старыми непродуктивны
ми садами, погибшими ле
сополосами и выгонами. Ча
сто не используются, нахо
дятся в запущенном состоя
нии продуктивные земли 
вблизи населенных пунктов, 
промышленных предприятий, 
в полосах отвода автомобиль
ных й железных дорог.

Еще не везде полностью 
соблюдается требование ос
нов земельного законода
тельства об v отводе для 
несельскохозяйственных це
лей в первую очередь
худших или непригодных 
для полеводства земель.
Промышленные предприя
тия, проектные и строитель
ные организации нередко
стремятся добиться выделе
ния под строительство уча
стков высокопродуктивных 
земель, крайне нужных для 
сельского хозяйства. Ряд 
промышленных предприя
тий, ’ получив землю под 
строительство новых объек
тов, не выполняет, в поряд
ке компенсации, работ по 
рекультивации и мелиора
ции малопродуктивных зе
мель с последующей пере

дачей их колхозам и совхо
зам под посев сельскохозяй- 

. ственных культур.
Особое внимание следует 

обратить на более рацио-1 
нальное использование зем
ли на' приусадебных уча

стках и индивидуальных 
огородах рабочих, кол
хозников и служащих. Та
кой земли имеется нема
ло. Однако обработка зна
чительной ее части ведет
ся примитивно, не приме
няются высокосортные семе
на, что не позволяет полу
чать такие же урожаи, как и 
на землях колхозов и совхо
зов.

Глубоко сознавая, что бе
режное и правильное исполь
зование земли является од
ним из важнейших резер
вов повышения эффективно
сти сельскохозяйственного 
производства, депутаты Ива
нопольского сельского и 
Красноторского поселкового 
Советов депутатов трудя
щихся, колхозники, рабочие 
и специалисты сельского хо
зяйства колхозов имени XXt 
съезда КПСС и «Новый 
путь», совхоза имени Орд
жоникидзе, расположенных 

на территории наших Сове
тов, взвесив свои возможно
сти и резервы, решили осу
ществить в девятой пятилет
ке следующие мероприятия:

ПО ИВАНОПОЛЬСКОМУ 
СЕЛЬСКОМУ СОВЕТУ

В колхозах имени XX 
съезда КПСС и «Новый 
путь» освоить 187 гектаров 
земли за счет проведения 
работ по залужению не
продуктивных пастбищ и лу
гов, раскорчевки кустарни
ков и распашки старых 
ягодников, рекультивации 
пустырей вокруг ферм и по
левых станов.

Повысить эффективность 
использования орошаемых 
земель, для чего реконстру
ировать оросительную си
стему на площади 1.335 гек
таров.

В целях борьбы с водной 
и ветровой эрозией почв

произвести вспашку, поперек 
склонов на площади 14.400 
гектаров с применением 
лункования, бороздования, 
валкования и щелевания. 
Посадить полезащитных и 
приовражных лесных полос 
на площади 18 гектаров.

Оказать практическую по
мощь рабочим, колхозникам 
и , служащем, проживающим 
в селах нашего Совета, в по
вышении культуры земледе
лия на индивидуальных ого
родах и приусадебных уча
стках на площади 272 гек
тара. В частности, прово
дить своевременные осенние 
вспашки, помогать в приоб
ретении высокосортных се
мян, что позволит повысить 
урожайность огородных 
культур в полтора-два раза. 
Агрономы и другие специа
листы сельского хозяйства 
окажут .трудящимся квали
фицированные консульта
ции по вопросам ухода за 
огородами и садами, рацио
нального использования зем
ли.

ПО КРАСНОТОРСКОМУ 
ПОСЕЛКОВОМУ 

СОВЕТУ
В совхозе имени Орджо

никидзе освоить дополни-, 
тельно 108 гектаров за счет 
проведения работ по залу
жению непродуктивных па
стбищ, раскорчевки по
гибших лесополос, распаш
ки излишков земли в поло
сах отвода дорог и участков 
вокруг полевых станов и хо
зяйственных дворов. В ито
ге совхоз получит дополни
тельно в среднем 1.570 тонн 
зеленой массы в год, что 
даст возможность произве
сти 2.420 центнеров моло
ка или 390 центнеров мяса.

Осуществить мероприятия 
по более эффективному ис
пользованию орошаемых зе
мель, предотвращению эро
зии почв, улучшению содер
жания существующих и за
кладки новых полезащитных 
лесополос.

На 86 гектарах, вы-

' деЛенных под огороды 
рабочим и служащим, 
проживающим на террито
рии поселкового Совета, по
высить урожайность сель
скохозяйственных культур в 
полтора-два раза путем улуч
шения • культуры земледе
лия, проведения f  осенней 
вспашки, обеспечения насе
ления высокосортными се
менами и рассадой. Органи
зовать для жителей поселко
вого Совета квалифициро
ванные консультации специ
алистов сельского хозяйства 
по вопросам ухода за огоро
дами И садами, рационально
го использования земли.

Обсудив на сессиях Ива
нопольского сельского и 
Красноторского поселкового 
Советов депутатов трудя
щихся вопрос о  выполнении 
требований земельного зако
нодательства по охране зе
мель сельскохозяйственного 
назначения и рациональном 
использовании, каждой сотки 
земли, мы призываем сель
ские и поселковые Советы 
депутатов трудящихся, по
стоянные комиссии, депута
тов местных Советов, всех 
тружеников ■ сел и рабочих 
поселков последовать наше
му примеру.

Выражаем уверенность, 
что коллективы колхозов и 
совхозов, промышленных 
предприятий и строек, тран
спорта и связи проявят мак
симальную заботу о земле, 
включатся в поход за со
хранение и рациональное ис
пользование каждого гек
тара. Это поможет сделать 
более весомым и ощутимым 
вклад тружеников села в вы
полнение решений XXIV 
съезда КПСС и величествен
ных планов девятой пятилет
ки. • ,

Обсуждено и принято на 
сессиях Иванопольского 
сельского Совета депута
тов трудящихся и Красно
торского поселкового Со
вета депутатов трудящих
ся Донецкой области.

Неоднократным победителем социалистического сорев
нования среди строителей нефтепровода Александровское 
— Анжеро-Судженск является бригада монтажников СУ-3 
ордена Ленина уфимского треста «Нефтепроводмонтаж», 
возглпвляемая В. С. Еременко. Хорошо работает здесь 
сварщик комсомолец Владимир Лерингер. (Фото вверху).

Фото Е. Лисицына..
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Александр Шиманский — радиомонтажник цеха № 15 0 
завода математических машин. Его руками собираются 
узлы программных устройств для управления сверлиль
ными и координатно-расточными станками. Он всегда пе
ревыполняет сменное задание. Качество монтажа —  
отличное.

Фото В. Казанцева.
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Десять лет трудится на манометровом заводе Клавдия 
Николаевна Березина. Она упаковщица. Через ее руки 
проходят готовые, собранные руками членов ее бригады 
манометры. Й Клавдия Николаевна аккуратно укладыва
ет их в коробки. Кажется, на первый взгляд, несложная 
операция, но требует сноровки. Ударница коммунистиче
ского труда К. Н. Березина ежедневно перевыполняет 
норму. Фото В. Казанцева.

В П Р Е З И Д И У М Е  
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА • СССР

Как' уже сообщалось, Совет Министров СССР одобрил 
и представил на ратификацию Президиума Верховного 
Совета СССР договор' между Союзом Советских Социа
листических Республик и Федеративной Республикой Гер
мании, подписанный в ; Москве 12 августа 1970 года.

Президиум Верховного Совета СССР рассмотрел пред
ставление Совёта Министров СССР о ратификации ука
занного договора и передал его на заключение комиссиям 
по иностранным делам Совета Союза и Совета Нацио
нальностей Верховного Совета СССР.

П 0 А Г 0 Т 0 В К А  К  В Е С Н Е П О  Г Р А Ф И К У
Неплохо идет подготовка 

техники к весенне-полевым 
работам в совхозе «Володин- 
ский». Большая часть при
цепного инвентаря и других 
сельскохозяйственных машин 
уже отремонтирована. Все 
сеялки, лущильники и плуги 
после ремонта поставлены на 
хранение в специально отве
денное место. Заканчивается 
ремонт борон.

Из 26 тракторов 16 при

шли ремонт, 7 находятся в 
мастерской и лишь 3 МТЗ-50 
пока ждут своей очереди. 
Большая часть этой техники 
подготовлена в совхозной 
мастерской.

Чтобы быстро и качествен
но восстановить всю техни
ку, в совхозе на период ре
монта разработали условия 
социалистического соревно
вания механизаторов. За ре
монт, выполненный до 1 ян

варя, начислялась дополни
тельная оплата (премиаль
ные), а за .отлаженную с 1 
января по 1 марта технику 
выплачивается 60 процентов 
установленной суммы. Пре
миальные будут выплачены 
только весной, когда оконча
тельно определится качество 
ремонтных работ.

В совхозе «Володинокий» 
все тракторы, комбайны и 
прицепной инвентарь сосре

доточены на центральной 
усадьбе. Это намного облег
чило организацию ремонта. 
Но успех володинцев объяс
няется и тем, что здесь при
ступили к подготовке техни
ки с осени.

Инженерно - технические 
работники совхоза много 
внимания уделяют подготов
ке и переподготовке механи
заторских кадров. Сейчас на 
курсах учится более 20 чело-

РЕЗЕРВЫ
За последние три года в 

совхозах нашего, района бо
лее интенсивно, чем прежде, 
развивалось овощеводство 
закрытого грунта. Пригород
ные хозяйства значительно 
увеличили производство ран
них овощей. Однако спрос 
все, еще опережйёт их -про
изводство. Сегодня пбд зим
ними, весенними и пленоч
ными теплицами занято в 
общей сложности 15 ,гекта
ров. "Для полного обеспече
ния областного центра ран
ними овощами этой, площади 
недостаточно. В текущем-го
ду тепличное хозяйство-рай
она будет расширяться в ос
новном за счет совхозов 
«Поросинский», «Томич» и 
«Батуринскин»,. где продол
жается строительство новых 
теплиц. Однако главным 
резервом резкого увеличе
ния производства овощей 
является значительное повы
шение их урожайности. Воз

можности для этого далеко 
не исчерпаны.

В передовых хозяйствах 
страны получают с квадрат
ного метра теплиц по 40 и 
более килограммов овощей. 
В нашем "районе рекордный 
показатель; — 25 килограм
мов. Такой урожай сняли в 
прошлом году овощеводы 
совхоза «Томич». В совхозе 
«Красное знамя» этот';-пока
затель составил 22 кило
грамма. В среднем же по 
району минувший: лётюм - бы
ло собрано по 14,9 кило
грамма.

В пленочных теплицах 
лучших успехов добились 
овощеводы совхоза «Побе
да». Здесь с квадратного 
метра получили по 11,7 ки
лограмма. Это лучшие пока
затели в нашем районе, но 
они значительно ниже име
ющихся возможностей.

Практика показала, что в

тех хозяйствах, •, где овоще
водству закрытого грунта 
уделяется должное внима
ние, окупаемость тепличного 
хозяйства значительно вы
ше. В минувшем году совхоз 
«Рыбаловскйй» уже в апре
ле на рынок поставил более 
тысячи килограммов свежих 
огурцов. Овощеводы же сов
хоза «Корниловский» и 
«  Ta x т а м ы ш ев с Кий »  в это 
время только еще-высажива
ли рассаду, и это, не могло 
не сказаться на рентабельно
сти тепличного хозяйства.

Совхоз «Рыбаловскйй» — 
хозяйство мяоэ-молочйого на
правления, но овощеводству 
здесь уделяется большое 
внимание, соблюдается вы
сокая агрономическая куль
тура. Грунт в теплицах ры- 
баловцы меняют ежегодно, 
завозят высококачественное 
биотопливо. Здесь полно
стью решен вопрос с обо

гревом теплиц, механизиро
ваны трудоемкие процессы. 
Поэтому и люди работают 
здесь охотно. На протяже
нии вот уже пяти лет отлич
но трудятся в этой отрасли 
звенья, возглавляемые опыт
ными овощеводами М.ч-Г. 
Татьянкиной и А: С. Аржан- 
никовой. С каждого квадрат: 
нОго метра тепличной пло
щади они снимают по 18— 
21 килограмму овощей.

К сожалению, в ряде хо
зяйств работа в овощеводст
ве пущена на самотек. В 
совхозах «Тахтамышевский» 
и «Батуринскнй» учебой 
овощеводов практически не 
занимаются. Руководители 
этих хозяйств не отпускают 
своих работников на район
ные семинары. В совхозе 
«Тахтамышевский» продол
жают игнорировать пере
довой опыт искусственного 
обогрева пленочных теплиц.

век — будущих трактори
стов и комбайнеров.

В период весенних и лет
них полевых работ технику 
будут обслуживать четыре 
мастера-наладчика. В их рас
поряжении — две передвиж
ные ремонтные мастерские.

Простоя из-за техники не 
будет, считают володинцы. 
Если в оставшееся время аг
рономическая служба совхо
за устранит недостатки в 
обеспечении хозяйства хоро
шими семенами, сев пройдет 
организованно и в сжатые
сроки,, - ___

К. ЛОБАНОВ.
Кривошеинский район.

хотя двухлетняя практика 
совхоза «Победа» неопровер
жимо доказывает, что такой 
обогрев резко повышает уро
жайность возделываемых 
культур, положительно ска
зывается на рентабельности 
отрасли.

Применяя обогрев, минув
шим летом в Турунтаеве с 
квадратного метра теплиц 
собрали по 11,7 килограмма 
огурцов, а лучшие овощево
ды К. Н. Семенова и 3. Н. 
Ржата сняли по 16,2— 16,6 
килограмма, тогда как в сов
хозе «Тахтамышевский» со
брали всего по 7,6 килограм
ма, а в «Батуринском» и то
го меньше — по 5,8 кило
грамма.

В 1971 году впервые в 
нашем районе овощеводы 
совхоза «Степановский» 
применили в теплиЦах в ка
честве биотоплива солому и 
соломенную резку. Первый 
опыт удался. При использо
вании соломы очень важно 
установить оптимальный ре
жим питания во время веге
тации, так как через две не
дели после посадки рассада

НОВЫЕ
обязательства:
На Елгайекой ферме со

стоялось совещание живот* 
новодов. Доярки и скотинки 
подвели итоги работы за 
время ударного декадника. 
Особое внимание было уде
лено обязательствам доярок, 
принятым на 1972 год.

Обязательства пересмот
рены, намечены более высо
кие рубежи. Новые рубежи 
коллектива фермы — 2.700 
килограммов молока от ко
ровы. На собрании решено 
соревноваться с Малинов
ской фермой совхоза «Мали
новский». Доярки Б. А. 
Афанасьева, Е. А. Козлов
ская, К, Ф. Павлова взяли 
обязательство надоить по 3 
тысячи килограммов молока 
от коровы.

А. СТЕПАНЮК, 
секретарь комитета 
ВЛКСМ совхоза «Ел- 
гайский» Кожевников- 

ского района.

СОРЕВНУЮТСЯ
ФЕРМЫ

Животноводы Вознесен
ской фермы совхоза «Бело- 
стокский» обязались полу
чить в нынешнем году по 3 
тысячи килограммов моло
ка от коровы и. вызвали на 
соревнование Белостокскую 
ферму. По итогам двух меся
цев первое место завоевали 
белостокские доярки и скот
ники. Надоено с начала года 
свыше 400 килограммов мо
лока от коровы. Доярки 
Н. Д. Белявская и А. А. 
Стратан получили более чем 
по 550 килограммов. Луч
шие доярки Вознесенской 
фермы Г. И. Лобаненко и 
Л. И. Тавкина получили от 
каждой коровы около 500 
килограммов. В марте со
ревнующиеся коллективы 
ставят задачу выполнить 
квартальный план на 5—7 
дней раньше срока.

Н. САСЬКОВ.
Кривошеинский район.

ВСТРЕЧА 
В РЕДАКЦИИ

В редакции районной га
зеты «Знамя коммунизма» 
состоялась встреча журна
листов со старейшими работ
никами животноводческих 
ферм района. Побеседовать 
с журналистами, поделиться 
опытом друг с другом при
ехали доярки из совхозов 
«Тунгусовский» и «Молча- 
новский» А. Е. Огребо и 
Т. К. Голдовская, телятни
ца А. Ф. Давыдова, свинар
ка А. А. Ще дрова, скотник 
В. И. Фроловский и брига
дир животноводов А. Ф. 
Степовая.

В заключение встречи бы
ло принято письмо ко всем 
работникам ферм района. 
Письмо ветеранов обсуж
дается во всех коллективах 
ферм.

В. МАЙКОВ.
Молчановский район.

НАДОИ,
КАК ЛЕТОМ

1
Животноводы колхоза 

«Россия», выполнили двух
месячное задание на пять 
дней раньше срока. Лучших 
результатов в Зырянском 
районе добился коллектив 
Окуневской фермы, где сей
час суточный надой превы
сил 9,8 килограмма молока 
от коровы. Доярки Анна Ва
сильевна Румянцева и Анна 
Федоровна Парамонова, 
Юлия Алексеевна Истцова 
надаивают свыше 14 кило
граммов. Повысились надои 
на Туендатской и Гагарин
ской фермах.

Животноводы колхоза 
ставят задачу выполнить 
квартальное задание по про
даже молока не позднее 25 
марта.

Н. САЛАГОР.
Зырянский район.

нуждается в подкормке, а 
солома еще не разложилась 
и не может служить источ
ником питания. Используя в 
теплицах солому, степанов- 
цы в прошлом году получи
ли прибавку к урожаю более 
5 тонн овощей. В этом году 
здесь планируют применять 
солому с добавкой навоза.

В прошлом году из-за от
сутствия обогрева в пленоч
ных теплицах многие совхо
зы опоздали с высадкой 
огуречной рассады. По этой 
причине в целом по району 
только в мае недополучено 
13,5 тонны огурцов, совхо
зы недополучили 33 .тысячи 
рублей.

Нынче овощеводы района 
планируют вырастить в теп
лицах и продать государству 
1.776 тонн овощей. Чтобы 
успешно оправиться с этим 
заданием, необходимо устра
нить недостатки, полнее ис
пользовать каждый квадрат
ный метр закрытого грунта.

Г. МАКСИМОВА, 
агроном-овощевод Том
ского райсельхозуправ- 

леняя.
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Партийная
ЖИЗНЬ

ОСОБЫЙ подъем, а вме
сте с тем и связанные с 
ним заботы, которые 
сопутствуют всякому • боль

шому делу, в Колпашевский 
район пришли немного 
позже, чем в Александров
ский. Но пришли, и перед 
партийной организацией 
встала проблема: найти свое 
место в строительстве неф
тепровода Александровское 
— Томск — Анжеро-Суд
женск, определить формы 
своего влияния и на ход ра
бот, и на настроение людей. 
Городскому комитету партии 
удалось это сделать. Ни од
на первичная партийная 
организация не осталась в 
стороне от строительства, в 
орбиту помощи трассовикам 
оказались втянутыми даже 
не сотни, а тысячи людей. 
То, что раньше решалось с 
трудом, сейчас стало полу
чаться быстрее, с меньшими 
затратами нервной энергии.

Рассказывают, как к на
чальнику Северных электро
сетей И. И. Щербакову об
ратились с просьбой дать на 
один день кран, чтобы по
мочь изоляционникам вывез
ти на трассу битум. На один 
день. На остальные дадут 
другие организации. И хо
зяйственник, у которого в 
другой бы раз и на день 
кран не выпросить (ведь и в 
самом деле у самих работы 
много), сказал:

— Не надо других. Мы 
будем работать одни. Счи-, 
тайте это нашим вкладом в 
общее дело.

Этот пример показателен 
для общей атмосферы, кото
рая царит сейчас в Колпа- 
шевском районе.

Все это пришло не вдруг 
и не сразу. Именно здесь, в 
Колпашеве, родился первый 
штаб содействия строитель-

НЕФТЕПРОВОДОМ
ству нефтепровода, как 
назвали его члены бюро 
горкома партии. В него 
вошли заместитель пред
седателя горисполкома А. С. 
Васильев, председатель го
родского комитета народ
ногоконтроля В. Г. Моль- 
кин, инструктор промыш
ленно-транспортного от
дела горкома партии П. Г. 
Ялоза, директор комби
ната бытового обслужива
ния А. Л. Чагин, главный 
районный врач И. И. Сухом
лин, первый секретарь гор
кома ВЛКСМ О. Коломбет, 
заведующий отделом газеты 
«Советский Север» Б. А. По
тапов. Возглавил штаб пер
вый секретарь горкома 
КПСС В. И. Зоркальцев. 
Потом такие штабы были 
созданы во всех ■ районах, 
через территорию которых 
прошел нефтепровод.

Постепенно вырабатыва
лись принципы взаимоотно
шений между районной 
парторганизацией и строи
телями. Сейчас их можно 
сформулировать так: конт
роль, знание дела, помощь 
и требовательность. При
чем в процессе работы нуж
но было в обязательном по
рядке соблюсти их все, по
тому что забвение одного 
неизбежно вело к провалу 
других.

Известно, что на строи
тельстве нефтепровода за

нято несколько служб: зём- 
леройЩикн, которые гото
вят трассу, монтажники, 
сваривающие трубу и испы
тывающие ее, и изоляцион- 
ники, «пеленающие» сварен
ную трубу. Каждая из этих 
служб вправе считать ' себя 
самой главной, потому что 
это так и есть на самом де
ле. А  так как каждая из

них самостоятельна и над 
ними нет единого начала, 
то районному штабу сразу 
же предстояло в какой-то 
мере взять на себя коорди
нирующие функции, искать 
между ними «точки сопри
косновения». Именно» для 
этой цели штабисты еще в 
сентябре прошлого года, не
смотря на большие трудно
сти, провели общее собрание 
строителей. В Чажемтовский 
клуб с трассы съехалось 
150 человек. Были и суве
ниры, которые колпашев- 
ские предприятия дарили 
строителям, и концерт, по 
вместе с тем состоялся кон
кретный, серьезный, а по
рой и нелицеприятный 
разговор о взаимодействии 
между подразделениями. В 
январе прошло второе такое 
собрание.

Общение между рабочи
ми, специалистами участков, 
колонн рождало соревнова
ние. Основным его органи
затором был штаб. Началось 
с того, что изоляционники 
колонны СУ-5 «Южгаэпром- 
строя», возглавляемые Т. М. 
Ядлосем, вызвали на сорев
нование своих коллег из 
изоляционно-укладочной ко
лонны СУ-4 «Омскнефтепро- 
водстроя» И. М. Васецкого. 
Не меньше 600 метров в 
сутки — таково их обяза
тельство. Соперничество бы
ло, да и сейчас остается, 
азартным. Ежедневно каж
дый рабочий знает, что тво
рится у соседа. В записных 
книжках членов штаба поя
вились графики, в которых 
со скрупулезной точностью 
фиксировался шаг колонн.

Соперничество не мешает 
взаимопомощи и взаимо
выручке. Несколько дней не 
работала колонна СУ-3

«Томскгазстроя» А. И. Лап
шина: вышел из строя дви
гатель очистной машины, а 
запасного нет. В. Г. Моль- 
кин по дороге от А. И. Лап
шина завернул в городок 
Т. М. Ядлося:

— Выручайте своих кол
лег, дайте двигатель, — 
обратился он к заместителю 
начальника СУ-5 «Южгаз- 
промстроя» А. И. Кирилло
ву-

— Пусть забирают наш 
запасной, — согласился тот. 
И В. Г, Молькин, несмотря 
на поздний вечер, погнал 
машину назад, к Лапшину.

В штабе содействия стро
ительству нефтепровода две 
группы: производственная и 
идеологическая. У  каждой— 
круг своих обязанностей, 

хотя порой это деление чи
сто условное. В ходе дел 
приходится решать самые 
разные вопросы. Прежде 
всего это непосредствен
ная помощь строителям. В 
этом отношении колпашев- 
цам легче, чем остальным. 
У них больше возможно
стей. В городе есть крепкие 
предприятия: РЭВ флота,
Томский геофизический 
трест, цех производственного 
объединения «Сибкабель». 
Настрой на предприятиях 
хороший, поэтому штабисты 
без большого труда достают 
все, что требуется трассо
викам.

Возникла необходимость 
срочно перебросить в колон
ну А. И. Лапшина горючее, 
и в течение нескольких дней 
силами городского транспор
та 45 тонн было перевезено 
из Колпашева за несколько 
десятков километров.

У  землерейщиков В. А. 
Саяпина, начальника Том-

П р о б л е м ы  с е в е р н ы х  с о в х о з о в

ОГУРЦЫ-ТО НЕ ПРОСТЫЕ
В магазинах Стрежевого, 

кроме молока, других нату
ральных . молочных продук
тов практически не бывает. 
Уверен, что, если бы кто-то 
сказал-, что в районе очень 
большие трудности со сбы
том молока, ему бы не пове
рили. Однако это действи-- 
тельно так.

В Александровском рай- , 
оне имеется два маслозаво
да. Один находится в район
ном центре,другой— в Ново
никольское. Фермы, совхоза, 
расположенные в этих посел
ках, еще могут реализовать 
свое молоко. Лукашкинская 
ферма совхоза «Александ
ровский» находится в 50 ки
лометрах от маслозавода. 
Летние пастбища ее — еще 
дальше. В районе нет дорог. 
Чтобы летом доставить моло
ко с фермы имеющимся у 
совхоза катером, требуется 
около Десяти часов. Естест
венно, за это время повы
шается кислотность молока 
и маслозавод его не прини
мает.

На Лукашкинской ферме в 
этом году будут ежедневно 
получать по 2,5 тонны моло
ка. Как его реализовать?

У  совхоза нет сложившей
ся системы сбыта продукции. 
Иногда молоко спаивают те- 
лигам, иногда отправляют не
посредственно потребителю, 
если он предоставляет тран
спорт, оформляя сделку 
через маслозавод. Особенно 
большие трудности возника
ют в период весенней и осен
ней распутицы, когда к фер
ме нельзя добраться ника
ким транспортом.

В поисках лучшего выхода 
руководители совхоза откры
ли на ферме свой пункт 
сливкоотделения. На нем ра
ботают люди, не предусмот
ренные штатным расписани
ем. Они перегоняют молоко 
на сливки и сдают на масло
завод; Тот не может прини
мать сливки и оформляет как 
молоко. В результате совхоз 
терпит убытки. И они растут 
прямопропорционально ро
сту производства продукции.

Когда мне рассказали о 
такой форме сбыта, сразу же 
попросили не упоминать о 
ней в газете. Но промол
чать — значит оставить все 
так, как есть. Этого нельзя 
делать, потому что такая 
форма сбыта не только 
является незаконной, но и 
совершенно не способствует 
увеличению производства в 
совхозе. Где же выход?

Его не ищут, потому что 
нет четкой позиции в отноше
нии того, что должна давать 
Лукашкинская ферма. Если 
там решено производить 
только молоко, надо искать 
способы его транспортиров
ки. Если сливки и масло, 
пункт сливкоотделения, при
надлежащий сейчас совхозу, 
необходимо передать масло
заводу. Это даст возмож
ность каждому заниматься 
своим делом: совхозу —
производить продукцию, мас
лозаводу —  ее перерабаты
вать. Трудно судить, какой 
вариант выгодней, но пред
почтение, по-видимому, все 
же стоит отдать втор эму. Ь 
вот почему.,

В нынешнем году в под
собном хозяйстве нефтега
зодобывающего управления 
«Томскнефть» вступит в

строй животноводческий 
комплекс и начнется строи
тельство еще одного ком
плекса в Светлой Протоке. 
С пуском комплекса в хо
зяйстве, естественно, уве
личится поголовье коров, и 
это позволит лучше снаб
жать молоком поселок неф- 
тяникчэв.

. В совхозе «Александров
ский», кроме Лукашкинской 
фермы, трудности со сбытом 
испытывает и Ларинская. К 
следующей зиме на ней то
же будет сдан в эксплуата
цию животноводческий ком
плекс, в котором разместят
ся 400 коров. Ларино нахо
дится от Стрежевого на рас
стоянии тридцати километ
ров. Организовать отсюда 
доставку молока в Стре- 
жевой гораздо проще, чем 
сделать то. же самое из Лу- 
кащкина Яра. В этом слу
чае совхоз был бы избавлен 
от ненужных забот, и в то 
же время поселок нефтяни
ков был бы обеспечен моло
ком. Кстати, это позволило 
бы загрузить мощности име
ющегося в Стрежевом моло
козавода.

Проблема сбыта молока в 
совхозе «Александровский» 
стоит настолько остро, что 
этим все время приходится 
заниматься большому коли
честву людей. Даже Цент
ральная ферма не всегда 
имеет возможность доста
вить свою продукцию на 
маслозавод. Дело в том, что 
летом дойный гурт фермы 
находится на противополож
ной стороне Оби. Молоко 
привозят на катере. Когда 
идет дождь, дороги в рай
центре становятся такими, 
что по ним не может пройти 
даже трактор. Вот и полу
чается, что молоко находит
ся в ' поселке, а доставить 
его на маслозавод нельзя.

Ни у совхоза, ни у масло
завода нет денег на строи
тельство дороги. Нет их и в 
райисполкоме. В то же вре
мя в райцентре имеется ор
ганизация, способная сделать 
эту дорогу в относительно 
короткое время.

То же самое происходит 
и в Лаоине. Животноводче
ский комплекс будет сдан 
там в эксплуатацию осенью 
этого года, а дорога от него 
до причала еще не строи
лась. Никто не думает о том, 
как во время распутицы бу
дет доставляться молоко от 
комплекса до реки, откуда 
оно будет транспортировать
ся либо в Александровское, 
либо в Стрежевой.

Совхозу «Александров
ский» трудно сбывать не 
только молоко. Каждую 
осень его руководители ре
шают труднейшую задачу: 
куда деть птицу? В совхозе 
есть птичник, в котором со
держится восемь тысяч кур 
Ежегодно приходится выбра
ковывать и забивать не
сколько тысяч кур и моло
дых петушков.

В Александровском нет 
забойного пункта, организа
ции не принимают необра
ботанную птицу. Дело дохо
дит до того, что работники 
совхоза развешивают по 
всему райцентру объявления 
о продаже кур. Такая прода
жа идёт вне всяких фондов,

но совхоз вынужден на нее 
соглашаться, потому что 
держать ненужную птицу 
еще накладнее.

Чтобы решить проблему, 
райисполком обязал Алек
сандровский коопзверопром- 
хоз принимать птицу совхо-;. 
за. Я разговаривал с дирек
тором коопзверопромхоза 
Н. М. Ивашкеевым.

— Для того, чтобы обра
батывать кур, мы нанимаем 
пенсионеров, — рассказал 
он. — В лучшем случае 
они обрабатывают 150 штук 
в день. Это не так мало, но в 
сроки, удовлетворяющие 
коллектив совхоза, мы уло
житься не можем.

Нынешней осенью в сов
хозе .будет выбраковано пять 
тысяч кур. Забой их снова 
вырастет в невероятную 
проблему. Кроме того, руч
ная обработка значительно 
повышает розничную цену 
на птицу, и ее неохотно бе
рут в магазинах.

В подсобном хозяйстве 
нефтегазодобывающего уп
равления в этом году всту
пит в строй птичник на Двад
цать тысяч кур-несушек. 
Второй такой птичник в 
Стрежевом тоже стоит под 
крышей, но для него пока 
нет оборудования. В следу
ющем году, по всей вероят
ности, войдет в строй и он. 
Что будет делать со своей 
птицей подсобное хозяй
ство?

Директор подсобного хо
зяйства Г. Г. Жданов пока
зал мне план застройки. В 
нем намечено сооружение в 
Стрежевом забойного пунк
та крупного рогатого скота 
и птицы. В этом году его 
строительство не планирует
ся. А  он уже сейчас очень 
необходим. Судя по тому, с 
какими трудностями сталки
вается совхоз «Александров
ский», у подсобного хозяй
ства их будет не меньше.

До недавнего времени 
сельскохозяйственные пред
приятия Севера не выращи
вали овощей, кроме капу
сты. В прошлом году в сов
хозе «Александровский» 
был получен первый урожай 
огурцов и редиса. Казалось 
бы, уж что-что, а сбыть ово
щи не составит никакого 
труда. Но совхозу и здесь 
пришлось решать проблему 
сбыта. Причем на этот раз 
ее создали руководители' 
совхоза. Первые огурцы по
шли поздно, когда их вовсю 
уже продавали в южных 
районах области. Привезли 
их и в Александровский 
район. Совхоз сдал несколь- ; 
ко тонн огурцов все тому же 
коопзверопромхозу. А  когда 
предъявили огурцы потреб
кооперации, оказалось, что 
она не может принять огур
цы по той же цене, потому 
что в магазинах они прода
ются По более дешевой. Ру
ководители совхоза отказа
лись снизить цены. Коопзве- 
ропромхоз отказался прини
мать их. История закончи
лась тем, что совхоз сам 
продавал огурцы. Дотер
певшими же оказались жите
ли Александровского, пото
му что, пока шли торги меж
ду организациями, овощи 
переспели.

Облисполком установил 
твердые цены на овощи в

зависимости от времени го
да, и ими должны пользо
ваться все организации. Для 
снижения себестоимости 
овощей в совхозе есть боль
шие возможности. В Нижне
вартовском в прошлом году 
с одного квадратного метра 
теплиц получили по 27 ки
лограммов огурцов. В совхо
зе «Александровский» с се
ми тысяч квадратных мет
ров закрытого грунта сняли 
15 тонн овощей. Снижение 
себестоимости может идти 
только по одному пути: по
вышению урожайности. 
Здесь есть над чем порабо
тать коллективу совхоза. ‘

Сельское хозяйство Сейе
ра делает первые, а потому. 
самые трудные шаги вперед. 
Обидно, что на его пут-а 
столько барьеров. Недавно 
мне рассказали такой слу
чай. Совхоз «Александров
ский» отгружал сливки * из 
своих сливкоотделений не
посредственно потребите
лям, Дродажа, как всегда, 
оформлялась через масло
завод. Об этом узнали фи
нансовые органы и решили 
снять со счета маслозавода 
соответствующую часть де
нег. До всей вероятности, 
финансовые органы правы. 
Но если раньше потребитель 
брал у совхоза продукцию 
прямо на месте производст
ва, теперь совхоз обязан до
ставлять ее на маслозавод, и 
торгующие организации мо
гут брать те же сливки толь
ко с маслозавода. Неразум
ность этого шага очевидна. 
Ларино, к примеру, находит
ся между Александровским 
и Стрежевым. Зачем же 
сливки с этой фермы везти 
в Александровское, а затем 
снова через Ларино в Стре
жевой. Ведь у совхоза на 
счету каждый человек.

Отчасти трудности со сбы
том продукции объясняются 
болезнью роста. Через нее в 
той или иной степени прохо
дит любой коллектив. Оче
видно одно: , сейчас все дол
жно быть направлено на то, 
чтобы как можно больше 
заинтересовать совхозы в 
увеличении производства 
сельскохозяйственной про
дукции. Дока же такая заин
тересованность проявляется 
не везде.

Северные совхозы могут 
производить не только мо
локо, мясо, овош,и, но и кар
тофель. В прошлом году в 
совхозе «Александровский» 
было посажено 16 гектаров 
картофеля и с каждого гек
тара получен урожай по 240 
центнеров. Такой урожай со
бирают не во всех южных 
хозяйствах. Удивились это
му и сами александровцы, 
потому что планировали по
лучить по 110 центнеров. 
Неизвестно только, удастся 
ли сохранить прошлогодний 
урожай до урожая нынеш
него. Но уже ясно, что кар
тофелеводство является в 
районе перспективной отра
слью. Потребность картофе
ля за счет собственного уро
жая можно уже сегодня по
крыть более чем наполови
ну.

Недавно на сессии райсо
вета были приняты обяза
тельства тружеников района 
на 1972 год. В них предус
мотрено значительное уве
личение производства сель
скохозяйственной продук
ции. Но прирост станет еще 
большим, если все вопросы 
развития сельского хозяй
ства будут, решаться в ком
плексе.

С. ВТОРУШ ИН , 
наш еоб. корр.

Александровское.

ското.участка СМУ-5 «Союз- 
проводмеханизащш» вышел 
из строя роторный экскава
тор. Хотели везти вал из 
Новокуйбышевска. Узнав об 
этом, рабочие РЭБ ТТГУ в 
течение нескольких часов 
отточили вал, и поломка 
была устранена.

Здесь же при рытье тран
шеи строители встретились'с 
твердым грунтом, который 
не брал ни, один механизм. 
Прибегли к помощи взры
вов. Тоже ничего не получа
лось. Члены штаба попроси
ли помочь беде инженера по 
буровзрывным работам гео
физического треста А. Г. 
Невинского. Александр Гер
манович приехал на трассу, 
понаблюдал за работой 
взрывников, разобрался в их 
ошибках и сам произвел не
сколько взрывов. Работа 
пошла.

Не только горожане помо
гают строителям нефтепро
вода. Им живут все , посел
ки, расположенные вдоль 
трассы. В Иннино перебази
ровались две колонны элек- 
троизоляционников. Чтобы 
они быстрее включились в 
работу, решили отказаться 
от вагончиков. Члены штаба 
обратились к инкияцам с 
просьбой выделить помеще
ния для жилья и столовой. 
Все было сделано в самые 
короткие сроки. Руководи
тели ПМК выделили кирпич 
и известь, начальник добро
вольного пожарного обще
ства Ю. Н. Стариков сроч
но направил в Инкино печ
ников, которые переложили 
печи, утеплили дома. Колпа- 
шевские связисты в трудней
ших условиях установили 
две линии связи. 140 строи
телей нефтепровода с перво
го дня приезда оказались

обустроенными и были го
товы выйти на трассу."

Очень характерно в этом 
отношении мнение самих 
строителей нефтепровода.

Н. С. Тутик, начальник 
мехколонны СУ-5 «Южгаз- 
промстроя», на трассах уже 
больше 15 лет:

—. Я впервые встретился 
с таким положением, когда 
местное население, каза
лось бы, на первый взгляд, 
не имеющее никакого отно
шения к нефтепроводу, 
оказывает нам, строителям, 
самую широкую, самую бес- 

' корыстную помощь. Недавно 
нужно было срочно вывезти 
из Колпашева битум,. а у 
нас ни . людей, ни транспор-. 
та свободного нет. Об . этом 
узнали в горкоме партии, и 
в субботу на городском 
транспорте силами учащих
ся ОПТУ весь битум был 
перевезен на место.

Прораб СМУ-2 Спецуправ- 
ления № 3 треста «Нефте- 
проводмонтаж» Р. А. Рая- 
нов:

— Штаб содействия "стро
ительству, который создан в 
районе, благодаря своему 
влиянию, способности ре
шать важные, даже сугубо 
производственные вопросы, 
очень авторитетен среди 
строителей. В горком обра
щаются со всеми вопросами, . 
которые невозможно решить 
между подразделениями, не 
подчиненными друг другу.

В штабе при горкоме пар
тии взяли за правило: ка
ким бы сложным или мел
ким ни был вопрос, с кото
рым обратились нефтестрои- 
тели, — решать его незамед
лительно. На тот же СМУ-2 
Спецуправления №  3 приш
ло подкрепление, новые 
бригады изоляционников. 
Срочно потребовались две 
обогревательные будки. 
Штабисты один блок оты
скали у геологов. «Раз надо 
— берите», — сказали-те. 
Второго не было во всем го
роде. Обратились на судо

верфь: «Помогайте». Там за 
два дня сделали будку и пе
реправили ее в Чажемто, 
где стоит колонна.

Не меньшее, а, может быть, 
и большее внимание штаб 
уделяет идеологическому 
обеспечению строителей. 
Разработаны планы лекци
онной пропаганды, концерт
ной деятельности. У  нефте- 
строителей почти ежедневно 
демонстрируются кинофиль
мы. В январе все художни
ки-оформители Колпашева 
выехали на трассу. Шесть 
городков, расположенных в 
районе, сейчас выглядят 
празднично. - В вагоны-клубы 
приятно зайти. Обязатель
ства коллективов, стенды, 
на которых подводятся еже
дневные итоги, оформлены 
со вкусом.

По заранее составленному 
графику в городки строите
лей выезжают врачебные 
бригады. Они лечат боль
ных, проводят профилак
тические осмотры. В случае 
надобности на трассу во 
всякое время суток готов 
выехать врач любой специ
альности.

Частые гости у строите
лей нефтепровода— торговые 
работники Колпашева. «Со
юзпечать» ежедневно обеспе
чивает их свежей периоди
кой.

Несмотря на дополнитель
ную нагрузку, вызванную 
строительствам нефтепрово
да, партийный организм ра
ботает без перебоев. Словно 
у него появилось второе ды
хание, и теперь не страшен 
любой подъем. Случилось 
то, что должно было слу
читься. Партийная организа
ция работает на нефтепро
вод, а он, в свою очередь, 
работает на партийную opraj 
низацию. Общий трудовой 
подъем благотворно сказал
ся на жизни района.

В. ЯКУШЕВ,
* наш спец. корр.

Колпашевский район.

%  J i l l

м р Щй
i  С в р ш Ж ,

■ ■

, ^ || Щ  \

ВИКТОР НИКОЛАЕВИЧ 
КАЗАНЦЕВ, СВАРЩИК
6-го РАЗРЯДА, РАБОТАЕТ 
НА СООРУЖЕНИИ НЕФ
ТЕПРОВОДА АЛЕКСАНД
РОВСКОЕ — АНЖЕРО- 
СУДЖЕНСК С НАЧАЛА 
СТРОИТЕЛЬСТВА. ВКЛЮ
ЧИВШИСЬ В СОРЕВНО
ВАНИЕ ЗА НАИВЫСШУЮ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНО С ТЬ 
ТРУДА, ОН ЕЖЕДНЕВНО 
СВАРИВАЕТ ПО 2— 3 
СТЫКА В СМЕНУ. В 
СТРОИТЕЛЬНО- МОНТАЖ
НОМ УПРАВЛЕНИИ № 7 
ТРЕСТА «НЕФТЕПРОВОД- 
МОНТАЖ » ЭТО ОДИН 
ИЗ ПЕРЕДОВИКОВ ПРО
ИЗВОДСТВА.

Фото Е. Лисицына.

ЕКАТЕРИНА ИОСИФОВ
НА ФЕДОРЕНКО РАБОТА
ЕТ НА ЗАВОДЕ РЕЗИ
НОВОЙ ОБУВИ. ОНА 
СКЛЕЙЩИЦА. У НЕЕ СА
МАЯ ОТВЕТСТВЕННАЯ 
ОПЕРАЦИЯ — НАЛОЖЕ
НИЕ ГОЛЕНИЩ САПОГА. 
ОТ КАЧЕСТВА ЭТОЙ ОПЕ
РАЦИИ ЗАВИСИТ И 
ВНЕШНИЙ ВИД ИЗДЕ
ЛИЯ. ЕКАТЕРИНА ИОСИ
ФОВНА ВЫПОЛНЯЕТ 
СВОЮ РАБОТУ ТОЛЬКО 
С ОТЛИЧНЫМ КАЧЕСТ
ВОМ.

Фото В. Казанцева.

ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ
Подведены итоги областного 

смотра, который ежегодно про
водится среди коллективов 
предприятий области на луч- 
шук постановку рационализа
торской и изобретательской 
работы.

В смотре участвовало свыше 
150 предприятий и организа
ций.

В целом по области в 1971 
году приняло участие в рацио
нализации и изобретательстве 
около 10 тысяч человек. Ими 
внедрено в производство 8.000 
рационализаторских предложе
ний и изобретений с общим 
экономическим эффектом 7 
миллионов 624 тысячи рублей.

За лучшие показатели при
суждены классные места пер
вичным организациям ВОИР и 
коллективам предприятий с 
присвоением звания «Лучшее 
предприятие Томской области 
по изобретательству и рацио
нализации в 1971 году» и наг
раждением почетными * грамо
тами и денежными премиями. 
Наиболее высоких показателей 
добились в смотре первичные 
организации ВОИР завода иа- 
мерительной аппаратуры, Пара- 
бельского ЛПХ и другие.
(  С. СТАРЫХ,

Учебник по основам философии
Издательство политиче

ской литературы выпустило 
в свет новое издание учеб
ника «Основы марксистско- 
ленинской философии», под
готовленного к печати Ака
демией наук СССР, Инсти
тутом философии и Мини
стерством высшего и средне
го специального образования 
СССР. Книга написана кол
лективом известных совет
ских ученых во главе с ака
демиком Ф. В. Константино
вым.

Дорабатывая книгу для

второго издания, авторы 
опирались на материалы 
XXIV съезда КПСС, пред
ставляющие собой дальней
шую творческую разработку 
и применение марксистско- 
ленинской теории в совре
менных условиях. '

Книга рассчитана на сту
дентов вузов, слушателей, 
занимающихся в системе 
партийной учебы, а также 
на самостоятельно изучаю
щих марксистско-ленинскую 
философию.

(Корр. ТАСС).

УНИВЕРСИТЕТ В УДМУРТИИ
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ИЖЕВСК. На базе ста
рейшего высшего учебного 
заведения республики — пе
дагогического института соз
дан Удмуртский государст
венный университет. Сейчас 
в нем семь- факультетов. С

будущего учебного года от
крывается восьмой — эконо
мико-правовой факультет со 
специальностями планирова
ния промышленности, сель
ского хозяйства и правоведе
ния,

(Корр. ТАСС).

ЗИМА
НА ФЕРМАХ
Ударный декадник

На фермах Кожевниковско- 
го района проведен ударный 
декадник работы в животно
водстве. В хозяйствах продет 
лана большая работа по у к 
реплению трудовой дисципли
ны, строгому соблю дению  
распорядка дня и корм ового  
рациона. На фермах введены 
дежурства совхозных руково
дителей и специалистов, ко 
торые принимают оператив
ные меры по устранению воз- 
никающих трудностей и недо
статков.

В дни декадника и в после
дующ ий период в скотных по
мещ ениях стало чище, отре
монтированы вспомогательные 
механизмы и приспособления.
В ряде хозяйств, например, в 
совхозах имени XXI съезда 
КПСС, «Заветы Ленина» и дру
гих, заметно повысились суточ
ные надои молока. Районная 
комиссия по проведению  
ударного декадника определи
ла пути повышения пр о дук- ' 
тивности животноводства во 
всех совхозах района.

«Знамя труда».

День животновода
В М олчановском районе 

ш ироко  распространено со
ревнование животнрводов на 
договорны х началах —  ферма 
с фермой, доярка с дояркой . 
Особый интерес в районе вы
зывает соперничество двух 
передовых доярок Н. Г. Голу- 
бида (совхоз «Молчановский») 
и А. Е. О гребо (совхоз «Тун- 
гусовский»), В феврале впере
ди шла Нина Григорьевна.

Об этом говорилось на оче
редном  «дне животновода», 
который провели дирекция и 
общественные организации 
совхоза «Молчановский».
Главный зоотехник хозяйства 
В. Т. Панасенко проанализиро
вал работу ферм в зимний пе
риод, рассказал о предстоя
щих задачах. Лучшим дояркам  
совхоза были вручены денеж 
ные премии и ценные подар
ки. М олчановских животново
дов приветствовали участники 
художественной самодеятелы-у 
ности из Томска.

«Знамя к о м м у н и зм а », V ‘

Районный конкурс
В Тегульдетском районе 

инициатором соревнования за 
высокие надои молока во вто
ром  году девятой пятилетки 
является доярка совхоза «Те- 
гульдетский» Н. Н. Лапкина. 
Ежедневно Нина Николаевна 
надаивает по десять килограм
мов молока от каждой зак
репленной за ней коровы.

—  Участвуя, в районном 
смотре-конкурсе ферм, на
правленном на рост продук
тивности скота, повышение ка
чества продукции, животново
ды совхоза «Тегульдетский» 
значительно улучшили свою 
работу. В январе хозяйство 
заняло первое место в рай
оне, увеличив по сравнению с 
прошлым годом надой от ко
ровы на двенадцать кило
граммов. Также успешно ра
ботники ферм этого совхоза 
поработали и в феврале.

«Коммунист Севера».

Внимание
экономическому
анализу
Удачно оформлен красный 

уголок Вавиловской фермы 
совхоза «Прогресс» Бакчар- 
ского района. На видном м е
сте —  план-задание живот
новодам на 1972 год. Неболь
шие плакаты рассказывают о 
задачах дня и месяца. На 
стенде «Кто сегодня впереди» 
регулярно сообщаются имена 
лучших доярок, скотников, 
телятниц.

Д ирекция и общественные 
организации совхоза стали 
больше внимания уделять эко
номическому анализу работы 
животноводства. В красном 
уголке фермы подобран раз
нообразный материал по ито
гам выполнения производст
венно-финансового плана в 
прошлом году и в первые м е
сяцы этого года. Он исполь
зуется в беседах с животново
дами.

«Л е н и н с к о е  знам яв .

Готовят 
лед на лето

В эти зимние дни в хозяйст- 
вах Кривош еинского района 
думают о лете —  периоде 
большого молока. Как изве- 
стно, именно в это благопри
ятное для животноводов вре
мя приходится нести немалые 
убытки от сдачи молока повы
шенной кислотности. Бороться 
с ж арой помогают запасы 
льда,' которы м  охлаждают м о 
локо  после дойки.

В совхозе «Белостокский» 
на лето уж е  заготовлено бо
лее семисот кубометров льда, 
в совхозе «Петровский» —  
более пятисот. Заготовка «хо
лода» идет и в других хозяй
ствах района.

«Л ен и н ск и й  п уть»,
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КРА СНО Е ЗНАМ Я з

Четырем видам безворсо
вых ковров, выпускаемых 
таллинской фабрикой «Тек
стиль», присвоен недавно Го
сударственный ' знак каче
ства. Ежегодно здесь выра

батывается около 25 тысяч 
квадратных метров этих из
делий.

НА СНИМКЕ: ткачихи
Карин Тоомемаа и Моника

Акерта демонстрируют ков
ры, удостоенные Знака ка
чества.

Фото П. Кузнецова. 
Фотохроника ТАСС.

У Ч Е Б Н Ы Й  П Р О Ц Е С С  В В УЗЕ

ЧТО ЗА ПРОЦЕНТОМ?
Подведены итога зимней 

экзаменационной сессии в 
томских вузах.

Абсолютная успеваемость 
составляет 85,2 процента. 
Лучше других сдали экзаме
ны студенты медицинского 
института. Их успеваемость 
— 95,2 процента. Будущие 
педагоги имеют 94,6 процен
та. успеваемость универси
тета — 89,6, ТИСИ — 88,4, 
ТИАСУРа — 84 и политех
нического института — 82,6 
процента.

В общей сложности около 
3 тысяч студентов томских 
вузов не сдали экзамены.

Обращает внимание каче
ство учебы. Только 1,5 ты
сячи студентов получили от
личные оценки, - 7 тысяч — 
«хорошо» и «отлично». Осо
бенно эти показатели низки 
в ТИАСУРе (2,3 процента 
отличников и 18 процентов 
получивших «хорошо» и «от
лично») и ТИСИ (соответст
венно 2,4 и 22 процента).

На этом фоне выглядят 
большим достижением , ре
зультаты, .сессии в медицин
ском институте. Здесь 11 
процентов студентов едали 
экзамены на «отлично» и 40 
процентов — на «хорошо» и 
«отлично». »

Итоги экзаменационной 
сессии обсудил Томский 
межвузовский региональный 
совет. Члены совета отмеча
ли, что за последние годы 
абсолютная успеваемость в 
вузах не растет, вызывает 
тревогу «посредственность» 
большей части студентов.

Анализируя данные сес
сии, ректор университета 
профессор А. П. Бычков от
метил тревожную тенденцию 
роста числа студентов, ко
торые учатся на тройки.

Ректор назвал две тому 
причины. Первая — многие 
студенты недисциплиниро
ванны в посещении занятий, 
в организации своего труда. 
Вторая причина — несовер
шенны учебные планы и про
граммы, недостаточно педа
гогическое мастерство препо
давателей. Необходимо, гово
рит он, установить строгий 
контроль за посещением за
нятий, привлечь к этому 
комсомольские и профсоюз
ные организации, В то же 
время студента надо учить 
учиться. Это обязаны делать 
кафедры.

Если посмотреть на наши 
учебные планы и програм
мы, продолжает профессор 
А. П. Бычков., то во многих 
случаях мы найдем отсутст
вие логических связей и 
обоснованности включения в 
план того или иного учебно
го курса.

Особенно следует обра
тить внимание на педагоги
ческую подготовку наших 
преподавателей. Значитель
ная часть их приходит на ка
федру прямо со студенче
ской скамьи.

Пожалуй, больше, чем 
лекция, чем практические за
нятия, педагогического ма
стерства требует экзамен. В 
силу Повышенной ответствен
ности студента и преподава
теля во время экзамена 
здесь одно толковое замеча
ние может стоить целой лек
ции.

Продолжая разговор о 
преподавательском мастер
стве, секретарь обкома ком
сомола В. В. Белковец кри
тиковал систему отбора в

аспирантуру и в преподава
тели. Часто в аспирантуру и 
на кафедры рекомендуются 
студенты, не проявившие 
себя ни в учебе, ни в обще
ственной жизни вуза. Оттого 
мы и имеем немало просто 
слабых преподавателей.

Надо, предлагает прорек
тор по учебной работе 
ТИАСУРа доцент В. М. Но
вицкий, создать в Томске 
межвузовский факультет по 
повышению педагогического 
мастерства.

Интересными мыслями и 
наблюдениями поделился 
ректор ТИАСУРа доцент 
Г. С, Зубарев.

Самая слабая успевае
мость — по физике и мате
матике, ■ говорит он. И в 
то же .время студенты на эти 
дисциплины затрачивают 
максимально возможное вре
мя. Программы отвечают 
всем требованиям. Так в 
чем же дело? Легче Всего 
сказать, что у студентов сла
ба школьная подготовка. А  
посмотрите, как мы препо- 

у,же,математику.
' "Сказывает • •• рек-- 

тор,- 'миогй.ч своим* препо
давателям • задавал* -вопрос:- 
что Из своего курса; они счи
тают, студенту надо знать, а 
что. понимать, уметь? Это же 
разные процессы освоения 
учебного материала. Но ник
то не дал мне ответа на этот 
вопрос. В определении кон
кретных целей чтения того 
или иного учебного материа
ла, думается, заложены ог
ромные возможности совер
шенствования педагогическо
го мастерства.

Проректор по учебной ра
боте политехнического ин
ститута доцент П. Е. Богда
нов приводил примеры педа
гогической беспомощности 
иных преподавателей. Он 
рассказал также об опыте 
организации учебно-воспи
тательной работы в харь
ковских вузах, где он недав
но бывал в составе томской 
делегации.

Ректор медицинского ин
ститута академик АМН 
СССР И. В. Торопцев поде
лился с членами совета опы
том организации учебного 
процесса в своем институте.

Ректор рассказал о том, 
что в вузе осуществляется 
строгий контроль за посеще
нием занятий. Студент, про
пустивший лекцию или прак
тические занятия, обязан не 
только дать объяснение, но 
и отработать пропущенный 
материал.

Академик говорил, что в 
вузах мало работают с пер
вокурсниками. Он предлага
ет создать методические ко
миссии специально по перво
му курсу.

Совет поручил своей учеб
ной комиссии разработать 
рекомендации по совершен
ствованию учебного процесса 
в томских вузах, по подня
тию успеваемости и качества 
учебы.

Межвузовский совет рас
смотрел также итоги работы 
вузов города в 1971 году по 
основным показателям. Пер- 
вое место в соревновании ву
зов определено институту ав
томатизированных систем 
управления и радиоэлектро
ники, второе — университе
ту, третье — политехнйЧе- 
скому институту.

С. ЛЕОНОВ.

ПО «АДРЕСУ»
ДРЕВНЕЙ
КАРТЫ

В третью экспедицию на 
поиски ташатканского метео
рита готовятся омские тури
сты.

«Адрес» небесного камня, 
упавшего много веков назад 
возле местечка Ташатканы, 
им подсказала древняя кар
та Сибири Семена Ремезова. 
На рисунке этой уникальной 
географической летописи 
изображен Ермак, посетив
ший в 1584 году место па
дения метеорита. Покоритель 
Сибири смотрит на таинст
венный камень и удивленно 
разводит руками.

Первые экспедиции, про
веденные несколько лет на
зад омичами, не дали ре
зультатов. Но энтузиасты не 
сомневаются, что это был 
метеорит. Название , татар
ского, села,'Ташатканы в пе
реводе на русский означает 
«камень,1 упавший с нёба».

(ТАСС).

— Что сегодНя в ТЭМЗе?
— Пойдем в ТЭМЗ!
Когда слышишь на улице

такие фразы, конечно, сра
зу же, понимаешь, что речь 
идет не о Томском электро
механическом заводе, а о 
его Доме культуры. Впро
чем, и это не совсем точно
— даже не о Доме культу
ры, а о его кинозале, пото
му что для большинства то
мичей наличие такого дома
— просто еще одна возмож
ность посмотреть новый 
фильм в нашем небогатом 
кинотеатрами городе. Моло
дежь, особенно близлежа
щих районов, еще восприни
мает его как место, где из
редка проходят столь милые 
их юным сердцам «танцы» 
(официальное название — 
вечера отдыха).

И, к сожалению, для 
очень ограниченного числа 
людей главное заключается 
в тех небольших комнатах, 
спрятавшихся за спиной и 
по бокам зала, откуда днем 
и вечером раздаются звуки 
музыкальных инструментов, 
шелест страниц, ритмичные 
хлопки. Но это и есть то 
главное, ради чего суще
ствуют дома культуры при 
предприятиях и учебных за
ведениях,

С 1 января 1971 года в 
Доме культуры ТЭМЗа про
веден 41 вечер. Из них семь
— чисто молодежных. Были
вечера, посвященные всесо
юзным праздникам, бал 
старшеклассников, вечер 
для работающих на заводе 
подростков. Ежегодно прово
дится традиционный
шахматный турнир на. приз 
Дома культуры. При ДК 
работают клуб кинопутеше- 
етвий, женский клуб «Уют», 
девичий — «Фиалка», кино
лекторий. Гордость ТЭМЗа 
— цирковая студия, но, кро
ме нее, есть кружки художе
ственной самодеятельности.

Все это, на первый взгляд, 
может произвести впечатле
ние полного благополучия, 
но мешает в работе Дома 
культуры то, что молодежь 
не очень охотно идет на ме
роприятия, предлагаемые 
клубом (даже на кинолекто
рии «Искусство кино» нема
ло свободных мест). И уж 
совсем не хочет принимать 
участие в и* подготовке. А  
суть работы любого Дома 
культуры в том, чтобы как 
можно шире, больше приоб
щать людей к культуре, к 
искусству, развивать их спо
собности и инициативу. Осо
бенно же неприятно, что 
среди активных участников 
работы Дома культуры 
очень мало представителей 
самого ТЭМЗа.

Вот несколько удивитель
ных цифр: из ста двадцати 
шести участников художест
венной самодеятельности — 
только сорок два представи
теля завода; из шестидесяти

трех, посещающих курсы 
вязания, — семеро, из пяти
десяти девяти, осваивающих 
кройку и шитье, — двбе. В 
школе современного бально
го танца занимаются три де
вушки с завода.

Приобщение к культуре, 
к искусству, конечно, 
при высоком уровне работы 
учреждений культуры,— это 
не только отдых и получе
ние эстетического наслажде
ния, это прежде, всего воспи
тание гражданских чувств и 
воспитание нравственности. 
Поэтому работа Дома куль
туры стала недавно предме
том серьезного разговора на 
очередном заседании партий-

щих н согласились занимать
ся с ними на общественных 
началах — ответа на свое 
предложение они не получи
ли. Появилась еще одна ин
тересная идея — взять До
му культуры шефство над 
одним из цехов, создать там 
хорошую самодеятельность, 
но встречи пока так и не 
состоялось — в цехе не мо
гут найти «таланты».

Распространение абоне
ментов на кинолекторий, — 
казалось бы, вполне комсо
мольское дело, но через ко
митет прошло всего 50 або
нементов. В основном же ки
нолекторий посещают пожи
лые люди.

туры, его работы с трудя
щимися завода.

Не так давно в селе Гусе
ве Шегарского района мне, 
рассказали об удивительном 
вечере-концерте в передвиж
ной мехколонне. В нем при
нимали’ участие сорокалет
ии е люди. Прячем горячо, с 
искренним подъемом, увле
ченно. И удача вечера объяс
нялась прежде всего внима
нием к его организации ди
ректора ПМК. Он сам при
ходил на репетиции, «бо
лел» за участников, подбад
ривал их, и результат не 
замедлил сказаться.

Самодеятельность элек
тромеханического завода в

К Л У Б Е
заводско

ного бюро завода.
Как получилось, что за

водская молодежь не стала 
хозяйкой в своем клубе? По
чему ослабла активность, 
исчез интерес к жизни Дома 
культуры? .

На заседание партийного 
бюро были приглашены 
комсомольские активисты, 
работники Дома культуры, и 
ответы на вопросы искали 
все вместе. Многое из выс
казанного на партбюро, мно
гие проблемы Дома культу
ры ТЭМЗа присущи не толь- - 
ко ему. Вопросы привлече
ния молодежи .к обществен
ной жизни, воспитание ее с 
помощью учреждений куль
туры актуальны для- многих 
предприятий. Поэтому хоте
лось бы разобраться под
робнее в причинах и поводах 
того, почему девушки и юно
ши часто не очень охотно 
идут в свои клубы.

Первый и очень серьез
ный упрек — к комитету 
комсомола завода. Комитет 
приходит на готовое, не же
лая ни предлагать Свои 
идеи, - ни разрабатывать 
предложенное.

Смешно и вместе с тем 
показательно: к новогод
ним вечерам фойе и зал До
ма культуры оформлял 
техникум, снявший помеще
ние в аренду. Ребята разве
шивали плакаты, гирлянды, 
шары, а комсомольцы 
ТЭМЗа только поплясали в 
Приготовленном чужими ру
ками помещении.
• Школа бального танца — е .с 
платная," но работники Дома 
культуры , предложили ком- 
СоМольскому активу . собрать 
в  общежитии группу желаю-.

Состав комитета комсомо
ла недавно сменился, поэто
му сейчас еще трудно упре
кать его в отсутствии ак
тивных действий, но один из 
первых маршрутов нового 
секретаря и тем более члена 
комитета, ответственного за 
культурно-массовую работу, 
должен быть именно сюда, в 
Дом культуры, для обсужде
ния совместной работы, со
ставления планов.

Художественный руково
дитель Дома культуры Г. В. 
Ясинский с грустью отмеча
ет:

— Член добровольной на
родной или пожарной дру
жин может быть награжден 
дополнительными днями от
пуска. А  какое вознагражде
ние получает человек, мини
мум два раза в неделю по
сещающий занятия, выезжа
ющий на Концерты? Ведь да
же- добиться для участника 
художественной самодея
тельности более удобной 
смены на нашем заводе поч
ти не удается,

Но речь идет не только о 
каких-то материальных воз
награждениях. Многие кол
лективы в последнее время 
получают возможность со
вершать интересные поезд
ки— творческие и просто ту
ристские. И это обязательно 
сказывается на активности 
девушек и юношей.

Включить участие в само
деятельности как выпол
нение общественного поруче
ния в условия социалистиче
ском»«соревнования, прове
сти конкурс между цехами 
или- вечер встречи рабочих 
двух цехов — ‘всё это подня
ло бы авторитет Дома куль-

зрителях недостатка не ис
пытывает, и принимают ее, 
как правило, хорошо. Так 
что здесь вниманием они не 
обделены. Но зрители эти 
тоже зачастую не молоды.

Что же делать? Как при
влечь молодежь?

Может, один из способов 
— тот, что предлагает руко
водитель эстрадного оркест
ра Георгий Глебович Соко
лов:

— Мы устраиваем танце
вальные вечера только по 
праздникам. Все остальное 
время в зале «гонят» кино. 
Люди приходят на фильм и 
не видят, что за стенкой в 
это время идут репетиции, 
занятия школы бального 
танца. Может, начав с про
стых вечеров отдыха, мы 
приучим ребят приходить в 
Дом культуры, как к себе 
домой.

Вечер отдыха — форма, 
которая никогда не прие
дается, особенно если он 
украшен шутками, играми, 
небольшим 1 концертом. Но 
главным в жизни как Дома 
культуры, так и заводских 
общественных организаций 
должен стать поиск новых 
форм работы.

Самодеятельность ТЭМЗа 
выезжала с концертом в 
Томское опытно-производст
венное хозяйство. Здесь они 
узнали, Что, когда стали уга
сать старые формы самодея
тельности, руководители 
ОПХ решили провести не
обычный конкурс между до
мами. Каждый дом — то 
есть несколько семей — 
должен был представить 
свою программу., без при
влечения 1 посторонних сил. 
Первый такой концерт длил

ся восемь часов, в нем при
няло участие около ста пя
тидесяти человек. И никто 
не ушел, никому не было 
скучно. Получился прекрас
ный веселый общий празд
ник.

Вообще-то всякое новое 
дело обычно привлекает к 
себе внимание. Вспомните, 
какая эпидемия «голубых 
огоньков» охватила все 
предприятия, вузы, школы. 
Не утихда она и сейчас. В 
КВН играют пионеры и кан
дидаты наук. Но все же ин
терес к этим видам отдыха 
в .последнее время заметно 
ослабел. Что же нужно? 
Нужно новое. Как оно будет 
выглядеть? Кто его предло
жит?"

Разработки вечеров для 
молодежи делает областной 
Дом художественной само
деятельности. Но они как 
раз не несут в себе никако
го современного заряда, а 
просто добросовестно ком
пилируют сценарий темати
ческих вечеров 50-х, начала 
60-х годов: с ведущими, со 
стихотворными вставками и 
минимальной дозой местно
го материала. На таких ве
черах Дому культуры попу
лярности не заработать.

То современное, что пред
лагают 'на семинарах столич
ные специалисты, слишком 
масштабно, слишком слож
но: Остается одно — тво
рить, выдумывать, пробо
вать.

И возможно это только 
при одном условии: если
объединить усилия админи
страции, общественных ор
ганизаций воедино.

Главным же инициатором 
всех дел в клубе должен 
стать комитет ВЛКСМ и 
комсомольский актив заво
да. Энергия, молодость, 
знания — без них невоз
можно строить клубную ра
боту. Многие предприятия и 
вузы города не имеют своих 
Домов культуры. ТЭМЗ же 
— владелец прекрасного 
здания — не использует его 
с должной нагрузкой. Это 
обидно. И кому, как не мо
лодежи завода, восстанавли
вать доброе имя?

Много лет назад в Доме 
культуры ТЭМЗа проводи
лись дни отдыха. По воскре
сеньям здесь собирались ра
бочие завода с семьями, в 
комнатах клуба работали 
выставки, проходили встре
чи, в зале показывали кино.

Сейчас, особенно в усло
виях пятидневки, есть пол
ный смысл возродить эту 
традицию, додумав ее, рас
ширить возможности прове
дения воскресенья, организо
вав детскую комнату, хоро
ший буфет, а возможно, пре
доставив транспорт для не
долгой загородной выдезкн. 

‘ И  тогда люди вряд ли оста
нутся безразличными к жиз
ни своего Дома культуры.

М. СМИРНОВА.

ЗАРУБЕЖНАЯ МОЗАИКА

С У Т К И  Н А  П О Л Ь С К О -  
С О В Е Т С К О Й  Г Р А Н И Ц Е

ФАБРИКА МУЖСКОЙ ОДЕЖДЫ
Пятьсот пятьдесят тысяч 

изделий верхней мужской 
одежды в год — такова про
ектная мощность Костром
ской швейной фабрики, всту
пившей в строй действую
щих.

Все участки нового пред
приятия оснащены сов
ременным высокопроизводи
тельным оборудованием, 
значительная часть которого 
поступила из братских соци
алистических стран.

Уже начали работать все

три потока по изготовлению 
утепленных курток для под
ростков. Запущен конвейер 
для производства мужских 
демисезонных пальто.

В девятой пятилетке 
швейники новой фабрики из
готовят свыше двух миллио
нов мужских демисезонных 

‘ и зимних пальто, утеплен
ных курток для школьников 
и других предметов верхней 
одежды.

(Корр. ТАСС).
Кострома.

Здесь пойдет речь о собы
тиях на символической гра
нице и 1 за символические 
сутки. Ведь границами, ко
торые пересекают польские 
товары, посылаемые в 
СССР, и советские товары, 
идущие в Польшу, могут 
быть как железнодорожные 
станции по перевалке гру
зов, среди которых .находит
ся одна из самых крупных в 
Европе — Медыка, шоссей
ные дороги, морские и воз
душные порты и, наконец, 
трубопровод «Дружба». Ко
личество товаров, проходя
щих через границу, не каж
дый день бывает одинако
вым. Попытаемся, однако, 
пользуясь данными стати
стического ежегодника, вы
считать, как это выглядит по 
отношению к некоторым то
варам, как представляются 
одни, символические сутки 
экономического обмена 
Польша — СССР.

Итак, каждые 24 часа из 
Советского Союза в Поль
шу, для нужд ее промыш
ленности, сельского хозяй

ства и населения, прибыва
ет, в частности, свыше 20 
тысяч тонн нефти (в десять 
раз больше, чем в 1960 го
ду). свыше 3 млн. кубомет
ров природного газа, почти 
30 тысяч тонн железной 
руды (в два раза больше, 
чем в 1960 году), почти 5 
тысяч тонн чугуна, 300 тонн 
хлопка, свыше 3 тысяч тонн 
пшеницы, 7 штук машин и 
оборудования для обработки 
металла, 5 тракторов, 10 
грузовых и 12 легковых ав
томобилей, свыше 5 тысяч 
штук часов.

В обратном направлении, 
из Польши в СССР за это 
же время поступает; в част
ности, свыше 20 тысяч тонн 
каменного угля, свыше 100 
тонн цинка, 2 штуки машин 
или оборудования для обра
ботки металла, несколько 
ткацких станков, 12 грузо
вых вагонов. 7 грузовых и 6 
легковых автомобилей, око
ло 50 тысяч метров хлопча
тобумажной ткани, свыше 
20 тысяч метров шелковых 
тканей, 15 тысяч метров

шерстяной ткани, около 30 
тысяч пар обуви, 600 газо
вых плит.

Этот перечень — далеко 
не полный. Он не охваты
вает, в частности, трудный 
для измерения в масштабе 
одного дня обмен комплект
ными промышленными объ
ектами, морскими судами 
(для примера можно ска
зать, что в среднем каждые 
две недели на польских су
доверфях со стапелей сходит 
одно судно грузоподъемно
стью 10 тысяч тонн), пост
роенными для Советского 
Союза. Эти цифры могут 
служить иллюстрацией дина
мики экономического обме
на и сотрудничества обеих 
стран, особенно теперь, ког
да мы обращаемся к перво
му соглашению от 1945 го
да. предусматривающему, в 
частности, поставку из 
СССР в Польшу 138 тысяч 
тонн руды. т. е. столько, 
сколько сегодня проходит 
через польско-советскую 
границу за 5 дней.

Интерпресс, Варшава.

«НОЙЕС  
О ВИЗИТЕ

БЕРЛИН, 4 марта. 
(ТАСС). Комментируя визит 
президента СШ А в Пекин, 
орган ЦК СЕПГ газета 
«Нойес Дойчланд» подчер
кивает, что содержание имев
ших там место. переговоров 
сохраняется в тайне. Что же 
касается опубликованного 
коммюнике, в котором, как 
отмечает газета, содержится 
немало слов о «свобоДе», 
«социальном прогрессе», 
праве народов «определять 
свою судьбу без вмешатель
ства извне», то в то рремя, 
когда СШ А и Китай согласо
вывали эти положения и пуб
ликовали их, воздушная вой
на американских империали
стов против народов Индо
китая достигла небывалых 
размеров. Пекинские руково
дители, пишет газета, по-ви
димому, сняли с повестки 
дня переговоров важнейший

ДОЙЧЛАНД»  
НИКСОНА В КНР

вопрос нашего времени — 
вопрос об американской аг
рессии в Индокитае.

Народы Азии, которым уг
рожает империализм, про
должает «Нойес Дойчланд», 
с недоверием относятся к 
переговорам между китай
скими руководителями и 
Р. Никсоном. Многие ком
ментаторы йз этого района 
мира полагают, что догово
ренность в Пекине достигну
та за счет остальных наро
дов Азии. Заявление в ком
мюнике о том, что «ни одна 
из сторон не должна доби
ваться гегемонии в районе 
Азии и Тихого океана», рас
ценивается как признание 
каждой из обеих держав ге
гемонии другой в «ее » ча
сти этого «района Азии- и 
Тихого океана».

Касаясь раздающихся под
час из Вашингтона широко

вещательных заявлений о 
том, что переговоры в Пе
кине изменят мир, «Нойес 
Дойчланд» отмечает, что, 
как считают сами американ
ские обозреватели, эти гро
могласные заявления рассчи
таны на то, чтобы заручить
ся лишними голосами на 
президентских выборах. «Си
ла. которая все более изме
няет в наше время мир, — 
это социализм,социалистиче
ское содружество государств, 
— подчеркивает «Нойес 
Дойчланд». — Именно эта 
сила является опорой мира 
во всем мире и шаг за шагом 
утверждает мирное сосуще
ствование. Политика, на
правленная против этой си
лы, изменяющей мир, не мо
жет быть полезна ни аме
риканскому, ни китайскому 
народу».

В Е К О В О Й
Ю Б И Л Е Й
В А Р Ш А В Я Н К И

ВАРШ АВА. Считается, 
что долгожители встречают
ся, как правило, в сельской 
местности, где чистый воз
дух, свежие продукты поло
жительно сказываются на 
продолжительности жизни. 
Варшавянка Ядвига Круб- 
ская представляет, очевидно, 
исключение из правил. Не
давно она отметила свое сто
летие, всю жизнь прожив в 
центре польской столицы. 
На торжество, устроенное по 
случаю её юбилея городским 
советом Варшавы, со всех 
концов страны приехали де
ти, внуки и правнуки име
нинницы. Ей была вручена 
правительственная награда 
— золотой крест «За заслу
ги».

На вопрос журналистов о 
том, что произвело на нее 
самое сильное впечатление 
за столь долгую жизнь, 
Я. Крубская ответила — ра
дио.

Столетняя варшавянка лю
бит читать газеты, отдавая 
предпочтение спортивным 
страницам. По ее словам, она 
с большим интересом следи
ла за олимпийскими баталия
ми в Саппоро и была очень 
рада, что польский прыгун с 
трамплина В. Фортуна за
воевал золотую медаль.

С А М О Л Е Т  Н А ... 
Ч Е Р Д А К Е

ПАРИЖ. Можно предста
вить удивление парижанина 
Б. Монтье, который к куп

ленному загородному дому в 
Фольвиле получил в каче
стве бесплатного приложе
ния... самолет. На чердаке 
дома среди различной рух
ляди дети нового владельца 
неожиданно обнаружили фю
зеляж, затем крыло, а потом 
и все остальные части пол
ностью разобранного самоле
та.

Находка всколыхнула па
мять старожилов о первом 
владельце «дома с самоле
том» Жюльене Десво, умер
шем в 1958 году.

В 1933 году увлеченный 
авиацией деревенский ма
стер-самородок в своей ма
стерской сконструировал 
самолет, названный им «не
бесной блошкой». Когда на
чалась война, Десво, опа
саясь оккупантов, разобрал 
самолет по мастям и замас
кировал его на чердаке. По
сле освобождения авиатор- 
любитель был уже слишком 
стар для полетов на своей 
«небесной блошке».

Новый хозяин дома, явля
ющийся и новым владельцем 
найденного самолета, заявил 
о своем намерении собрать 
его и выставить для всеоб
щего обозрения в парке. Од
нако, добавил он, я вовсе не 
намерен использовать само
лет по своему прямому наз
начению.

Н А Й Д Е Н  
Ц Е Н Н Ы Й  К Л А Д

СОФИЯ. Тракторист Пет- 
ко Петков, пахавший поля ■ 
родного села Новачене Пле- 
венского округа, наткнулся 
на ценный клад. Он вырыл 
из-под земли большой брон
зовый сосуд, до краев.напол
ненный золотыми и серебря

ными предметами — укра
шениями и посудой. Общий 
вес клада — около 4 кило
граммов.

По мнению специалистов 
археологического музея в 
Плевене, клад представляет 
исключительную научную и 
художественную ценность. 
Предметы относятся к X II— 
XIV векам. Среди украше
ний выделяются своей красо
той и отделкой 10 крупных 
серег, 4 массивных оже
релья, большой- серебряный 
кубок, ковши и другие пред
меты.

.С У П Е Р 
К Р О В А Т И ,

БЕЛГРАД. Белградская 
гостиница «Шумадия», кото
рая недавно сдана в эксплу
атацию,. стала в известном 
смысле пионером среди мно
гих отелей мира. Здесь в 29 
номерах установлены крова
ти длиной 2 метра 30 сан
тиметров. Непосвященным 
это ни о  чем не говорит, а 
вот у работников «Щ ума
дии» словно гора с плеч сва
лилась. Ведь они, как и, 
впрочем, работники некото
рых гостиниц в других горо
дах мира, где проводятся 
представительные баскет
больные турниры, сбивались 
с ног, решая проблему «гул- 
ливеров», для которых обыч
ные кровати —  «прокрусто
во ложе». Поэтому в «ш ума- 
дии» решили установить спе
циальные «супер-кровати». 
Ведь не надо забывать, что 
югославские баскетболисты 
— чемпионы мира. «Шума- 
дня» завоевала популярность 
у баскетболистов.

(ТАСС).

Арест главаря неофашистов
РИМ, 4 марта. Корр. 

ТАСС Ю. Лопатин передает:
Итальянская полиция аре

стовала одного из главарей 
и «идеологов» неофашист
ской партии «итальянское 
социальное движение» Пино 
Раути. Ему предъявлено че
тыре обвинения: возрожде
ние распущенной фашист
ской партии, подрывная дея
тельность, хранение взрыв
чатки, непосредственное 
участие в террористических 
актах на железных дорогах 
Италии в 1969 году.

Раути арестован по орде
ру, выданному генеральным

прокурором города Тревизо, 
где уже давно ведется след
ствие по делу о преступлени
ях неонацистской «подрыв
ной группы» области Вене- 
то. В ходе следствия обнаруг 
жена тесная связь между 
Раути и оказавшимся сейчас 
на скамье подсудимых по 
обвинению в организации 
кровавых террористических 
актов в Риме и Милане в 
декабре 1969 года неофаши
стами Дж. Вентурой и 
Ф. Фредой.

П. Раути несколько лет 
назад основал одну из 
«штурмовых» группировок 
итальянского неофашизма,

окрестив ее «новый поря
док». Эта группировка орга
низовала целый ряд провока
ционных вылазок, тесно сот
рудничая с пресловутым 
«национальным фронтом» 
Боргезе. По сведениям печа
ти, Раути поддерживал по
стоянный контакт с секрет
ными службами греческого 
«режима полковников», а 
через них — е американской 
разведкой. Имеются доказа
тельства связей его и с пор
тугальской политической по
лицией.

Демократическая печать к 
прогрессивная обществен
ность страны требуют 
неотложного и полного рас
следования всей провокаци
онной и антиреспубликан- 
ской деятельности неофаши
стской партии. т . - '

й
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Дневник
искусств год после первого знакомства

Московский государст
венный ансамбль «Балет на 
льду» приехал в Томск ров
но через год после того, как 
в .областном центре состоя
лись его первые гастроли. 
Это вполне достаточный 
срок для жизни творческого 
коллектива, чтобы зрители 
смогли сравнить отстояв
шееся впечатление с новым, 
чтобы исполнители .получи
ли возможности по-новому и 
в новых номерах раскрыть 
свое дарование. Кроме того, 
и сам жанр для нас сейчас 
несколько утратил волную
щую прелесть новизны, ко
торая заставляла зрителя 
быть, может быть, более 
снисходительным, чем тре
бовалось, в оценке отдель
ных работ и отдельных ар
тистов. Одним, словом, вто
рая встреча с томичами ста
ла, пожалуй,' и для артистов, 
и для зрителей более серь
езным " экзаменом, чем пер
вая.

Скажем сразу, что этот 
экзамен наши гости в целом 
успешно выдержали. Они 
привёзли на этот раз почти 
целиком обновленную про
грамму, а мастерство веду
щих солистов не показалось 
нам в чем-то поблекшим. 
«Ледовый калейдоскоп», как 
назвали свою нынешнюю

программу москвичи, ока
зался в целом разнообраз
ным и интересным, хотя, ко
нечно, что-то нашим гостям 
удается лучше, а что-то ка
жется менее удачным и вы
разительным.

Новая встреча подтверди
ла старое впечатление, что 
в труппе московского бале
та на льду нимало ярких 
творческих индивидуально
стей. Вот почему, мне ка
жется, самой сильной сторо
ной программы гостей явля
ются сольно-ансамблевые 
номера, в которых наиболее 
полно раскрываются индиви
дуальные данные исполните
лей.

По-прежнему впечатляю
щи страницы концертной 
программы, посвященные ба
летной лирике. Сами по се
бе они достаточно разнооб
разны. Тут и «Романс» на 
музыку: Н. ■ Бродского! в ис
полнения Е. Бабицкой и 
Ю. Краковского (постановка 
художественного руководи
теля ансамбля ; г заслужен
ного артиста Латвийской и 
Армянской ССР Е. Чанги), 
и «Мелодия» на музыку 
Дм. Шостаковича, в которой 
солируют заслуженные ар
тисты РСФСР Т. Немцова 
и В. Лузин, и даже своеоб
разный перенос на лед мо

тивов «Лебединого озера» 
Чайковского (солисты — за
служенный артист РСФСР 
В. Лузин, Г. Бескина и
A. Елккн, постановка
B. Варковицкого). Но, пожа
луй, наибольшее 'впечатле
ние среди лирических номе
ров программы производят
«Ноктюрн» на музыку 

Ф. Шопена, вдохновенно
исполненный Т. Немцовой, 

'и «Дуэт» на музыку Д ’Эс
позито, который танцуют 
А. Иванова и В. Бабицкий. 
В этих номерах достигнуто 
подлинное слияние жанра 
балета и жанра фигурного, 
катания — главная цель то
го нового вида искусства, ко
торому и посвятили себя на
ши гости.

И все-таки наиболее яр
кими в программе москов
ского балета на льду явля
ются номера характерного, 
особенно гротескного плана. 
В этом жанре блеснула сво
им талантом и техникой за
служенная артистка РСФСР 
И. Голощапова, станцевав
шая прямо-таки головокру
жительный «Серпантин». 
Оригинальную хореографи
ческую картинку «Огонь» на 
музыку А. Хачатуряна (по
становка Е. Чанги) показал 
вместе с женской группой 
балета А. Елкин. Наконец,

не утратили свежести, а кое 
в чем и обогатились новыми 
деталями гротескные кар
тинки «Лиса и бобер» и 
«Бравый солдат Швейк», в 
которых чрезвычайно . инте
ресен и как актер, и как ак
робат-фигурист 3. Шакиров, 
хотя, может быть, местами 
он и переигрывает.

Как ни странно, менее яр
кое впечатление в програм
ме гостей оставляют ! массо
вые номера, в которых уча
ствует весь состав кордеба
лета. Из. них можно отме
тить, пожалуй, только 
«Большой, вальс» на музыку 
Н. Ракова (постановка 
Г. Шишкина), отмеченный 
хорошим чувством стиля, да 
«Тройку» (постановка
Л. Лавровского).

Несколько номеров в 
плане традиционного и со
временного народных танцев 
показались вяловатыми и 
однообразными. Разве не 
мог бы быть интереснее хо
реографический рисунок 
«Молодежной», которая в 
значительной степени меха
нически переносит на лед 
приемы традиционной хоре
ографии? Более яркими, с 
учетом специфики жанра; 
могли быть, пожалуй, и ко
стюмы в ряде номеров, пост
роенных на основе русской

пляски.
К сожалению, довольно 

ординарное впечатление ос
тавил и одноактный балет 
«Звездная симфония». Надо 
приветствовать попытку го
стей откликнуться в своем 
жанре на волнующую тему 
покорения космоса. Однако 
внутренняя драматургия 
этого сравнительно неболь
шого номера оказалась на
столько рыхловатой, что зри
тели больше следили за тех
ническим мастерством ис
полнителей, чем. за развити
ем слабо связанного сюжета. 
Конечно, балет — жанр в 
высшей степени условный. 
Но условность и слабость 
драматургии — вещи все-та- 
ки совершенно разные.

Как мы и говорили в на
чале, томские зрители в эту 
встречу оказались более 
придирчивыми ценителями 
искусства гостей. Но это — 
доброжелательная придир
чивость. Мы полюбили та
лантливый и ищущий кол
лектив московского ледового 
балета и будем рады каждой 
новой встрече.

Б. БЕРЕЖКОВ.★  * *
НА СНИМКАХ: «Дуэт»

в исполнении А. Ивановой и 
В. Бабицкого; «Большой 
вальс».

ТОЛЬКО СОТРУДНИЧЕСТВО
Главным судьей хулига

нов и пьяниц должен быть 
коллектив. Перед ним обя
зан держать .ответ всякий 
преступивший закон. Такова 
основная мысль Указа Вер
ховного Совета СССР «Об 
усилении ответственности за 
хулиганство». Этим доку
ментом предписывается всем 
руководителям предприятий 
в десятидневный срок изве
щать административные ор
ганы о том. какие меры при
няты к работникам, на ко
торых пришло представле
ние из милиции.

Отдел внутренних дел 
Асиновского райисполкома 
регулярно посылает в . орга
низации сообщения о нару
шителях порядка. Ответов 
же поиходит крайне мало. 
Порой создается впечатле
ние, будто руководители 
партийных и общественных 
организаций просто равно
душно Фиксируют наши сиг
налы. Положили за правило 
■отмалчиваться и дирекции 
Асиновского трактотюое- 

■ монтного завода, СУ-24 
и ПМК № I.

Как показала практика, 
наибольшее число наруши
телей правопорядка зареги
стрировано именно с .этих 
предприятии. Поэтому мы 
вправе сказать, что воспита
тельная работа там находит
ся не на высоте.

Первыми помощниками в 
профилактике преступлений

хочется нам видеть коллек
тивы рабочих. Мы имеем 
хорошие образцы такой фор
мы воспитания. С Асинов
ского лесоперевалочного
и деревообрабатывающего 
комбината на наше сообще
ние о том, что - работники 
лесобазы А. Дробышев и 
В. Шинкевич появлялись 
пьяными в общественном 
месте и вели себя неподоба
ющим образом, цеховой ко
митет ответил незамедли
тельно. Этот случай обсуди
ли на собрании, которое по
становило перевести прови
нившихся на нижеоплачи- 
ваемую работу. Досталось 
на собрании рабочим цеха 
лесопиления Н. Прусу, 
Н. Пестерову sa то, что они 
побывали в вытрезвителе. 
Сам факт общественного по
рицания действует на пья
ниц и хулиганов значитель
но эффективнее, чем штра
фы.

Если бы приняли и стали 
чаще практиковать подоб
ную форму профилактики 
преступлений руководители 
мясокомбината и районного 
объединения «Сельхозтех
ника», то. думается, нам бы 
не приходилось по несколь
ку раз присылать им изве
щения. Но, поскольку в этих 
организациях такого рода 
сообщения привычны, то и 
отношение к ним чисто фор
мальное. Управляющий объ
единением «Сельхозтехни

ка» И. Юдин отмахивается 
от наших представлений:

— Ладно, штраф удер
жим. ,  L

Штраф они, может быть, и 
удержат, но о нарушителях 
в коллективе никто не зна
ет, по-серьезному с них 
здёсь не спрашивают. Хотя, 
я уверен, предприятие несет 
немалый ущерб от правона
рушителей.

Вольготно чувствуют се
бя пьяницы на винбазе, в 
горло, в «Заготконторе» и на 
межрайбаэе, где необычай
но высок процент текучести 
кадров. Руководители этих 
предприятий смотрят на та
кое' положение вещей сквозь 
пальцы. На работу принима
ют без оформления соответ
ствующих документов. На
ходят тут пристанище всяко
го рода летуны, которых ни
что не связывает с производ
ством. Многие из них не 
только пьянствуют к  хули
ганят, но и укрываются от 
уплаты алиментов на воспи
тание своих детей.

Примиренческое отноше
ние*'коллектива к антиобще
ственным проступкам това
рищей по работе оставляет в 
силе зло, то есть молчаливо 
поощряются те, кому мы, 
должны объявить бой.

И. САНИН, 
капитан милиции, со
трудник Асиновского 

РОВД.

...И  старость отступит

И з почты «Клуба книголюбов»

П А Л Ь Ц Ы
НА Р Е Л Ь Е Ф Н Ы Х

Т О Ч К А Х
Имя Бориса Прокопьевича Урванцева должно быть 

знакомо давним читателям нашей газеты. Он активный 
рабкор «Красного знамени» с конца двадцатых годов. 
Десять лет назад большой друг нашего коллектива поте
рял зрение. Но и по сей день он продолжает педагогиче
скую работу. Зная, что Борис Прокопьевич очень любит 
художественную литературу, мы попросили его расска
зать о дружбе незрячих читателей с книгой.

В 1961 году,-вскоре по
сле потерт зрения, я стал 
изучать систему Брайля — 
чтение и письмо для незря
чих. На это потребовалось 
около десяти месяцев. С тех 
пор я ’ — постоянный чита
тель областной библиотеки 
для слепых! За IО лёт про- 
чел более ста книг, напеча
танных по система Брайля. 
Читаю - преимущественно ху
дожественную литературу, 
люблю читать и научно-по
пулярные книги. Среди про
читанные мною книг — 
«Идиот» Достоевского, «П о
витель» Иванова, «Небо 
войны» Покрышкина и дру
гие.

В свое время А. М. Горь
кий писал: «Любите книгу, 
она облегчит, вам жизнь...». 
Самым прямым образом это 
относится к. незрячим. Каж
дый грамотный по Брайлю 
незрячий человек, благодаря 
книге делает свою жизнь бо
лее полной и интересной. 
Возможность самостоятель
но читать книги■— немалое 
счастье для. .человека, ли
шенного зрения. .Тем более,

что нам недоступны кино и 
телевидение.

Наша областная библио
тека для слепых обслужива
ет читателей города и обла
сти. В районы книги отсыла
ются почтой. В библиотеке 
— 000 читателей. В ее 
фонде — общественно-поли
тическая и художественная 
литература, произведения 
В. И. Ленина, исторические 
и научно-популярные; книги. 
Общий фонд библиотеки — 
более 20 тысяч экземпля
ров. Активными читателями 
являются М. А. Планчин- 
ский, Н. Н. Пилюгов, М. П. 
Черемных, С. Башмакова и 
многие другие. !

Хотелось бы несколько
строк посвятить Брайлю и
его системе письменности, 
так как многие об этом име
ют смутные представления. 
Луи Брайль (1809— .
1852 гг.) — учитель Па
рижского института слепых 
детей, сам в раннем детстве 
лишился зрения.

Учась в первом в мире 
учебном заведении для сле
пых, он, учитывая недостат
ки прошлых систем , письма

для незрячих, разработал 
принятую в настоящее вре
мя во всем_ мире рельефно5 
точечную систему! Эта Си
стема проста, универсальна 
и совершенна. Она состоит 
всего из 6 точек, без особо
го напряжения осязаемых 
подушечкой указательного 
пальца. При изменении чис
ла и места шестирельефных 
точек, расположенных в оп
ределенном порядке, обра
зуется 63 комбинации, ко
торые дают возможность со
ставлять не только алфавит, 
но и цифры, знаки препина
ния, ноты, стенографические 
зцаки, шахматные и шашеч
ные обозначения.

Кстати, сам Брайль был 
талантливым музыкантом, с 
большим искусством препо
давал музыку слепым учени
кам. ■•■■■■

Брайлевские книги за счет 
толщины бумаги и крупного 
рельефно-точечного шрифта 
(высота буквы — 7 мм, ши
рина — около 4) очень гро
моздки. Формат книги — 
32x23 Ьм, толщина восьми
десяти брайлевских листов— 
около 5 см. Вес такой книги 
— около килограмма. Так что 
если обычную книгу напеча
тать по Брайлю, то ее объем 
увеличится в 30 раз. 
А  это значит, что, напри
мер, роман Достоевского 
«Идиот» состоит из I I  брай
левских книг, а роман Шо
лохова «Тихий Дон» — из 
29.

При областной библиотеке 
имеется фонотека. Она об
служивает читателей озву
ченной, или «говорящей» 
книгой. Озвученная книга, 
записанная на магнитной 
ленте, в последнее время 
становится всё более попу
лярной среди людей, утра
тивших зрение. Конечно, 
озвученная книга не заменя
ет,: а лишь дополняет брай
левскую литературу. Вот 
почему многие инвалиды по 
зрению приобретают магни
тофоны в личное пользова
ние и постоянно пользуются 
озвученной книгой, получая 
ее из библиотеки на дом.

Я тоже систематически 
читаю брайлевскую книгу и 
пользуюсь «говорящей» за
писью. Так, в 1971 году (до 
этого у меня не было магни
тофона) прослушал ? около 20 
произведений: «Спартак»
Джованьоли, Ч, «В  лесах» 
Мельникова - Печерс к о г о, 
«Блокада» Чаковского 'л и 
другие. .

Двухдорожечные магни- 
тофильмы записываются 
при республиканской студии 
звукозаписи Всероссийского 
общества слепых.

Б. УРВАНЦЕВ,
учитель Томского горо
но по системе Брайля.

ПОГОДА
Сегодня по Томской обла

сти ожидается облачная с 
прояснениями погода, ме
стами слабый снег, ветер пе
ременный, 3 — 7 метров в 
секунду, .температура днем 
9 —-14 градусов мороза.

В Томске — облачная с 
прояснениями погода, сла
бый снег, ветер переменный,

температура днем 9— I I  
градусов мороза.
( 8— 9 марта по области —  
облачная с прояснениями по
года, местами слабый снег, 
ветер северо-западный, 5— 
Ю метров в секунду, темпе
ратура ночью 25— 30 граду
сов, при прояснениях — 
32— 37 градусов, днем — 
17— 22 градуса мороза.

Вот уже третий год при 
спортклубе университета 
действует группа здоровья 

, для всех желающих — на
учных работников и служа
щих. Ее ведёт опытный' пре
подаватель кафедры физ
культуры Алла Гёоргиевна 
Шамшур.

Занимаемся ' в большом 
спортзале —  с 8 др 9 часов 
утра — по понедельникам, 
средам и пятницам. Кроме 
лечебной гимнастики, Алла 

■ Георгиевна играет с нами в 
бадминтон, волейбол и дру
гие спортивные игры. У  нас 
бывают и прогулки на све
жем воздухе, лыжные вы
лазки, бег, одним словом, 
все, что укрепляет здоровье.

Закаливание организма 
является одним из важней
ших доступных средств пре
дупреждения всяких заболе
ваний. Кислородная терапия 
с использованием бега счи
тается одним из самых эф
фективных методов, в про
филактике самых серьезных 
болезней. Движение, разу
меется, систематическое, на
пример, бег на длинные ди
станции, — эффективное 
средство против старости,

излишней полноты, инфарк
та.

По мнению наших физ
культурных врачей, столь 
же действенны езда на вело
сипеде, быстрая ходьба или 
плавание. Главное заклю
чается в том, чтобы человек 
больше двигался. Нам не
обходимо усиливать обмен 
веществ. В здоровых клет
ках нашего организма в этом 
процессе «сгорает сахар», 
содержащийся в крови. Для 
этого «горения», так же 
как и для обычного, необхо
дим воздух, точнее говоря, 
кислород, который поступает 
через легкие, после чего 
кровь доставляет его ко всем 
клеткам. Если какая-нибудь 
из 60 биллионов клеток на
шего тела не получит необ
ходимого количества кисло
рода, это может иметь са
мые неприятные последст
вия для всего организма.

Одна из главных опасно
стей заключается в том, 
что в повседневной жизни 
мы часто малоподвижны. 
Из-за этого ослабляется 
процесс кровообращения, и 
организм не получает доста
точного количества кислоро
да. Для усиления кровооб

ращения и снабжения всех 
клеток организма кислоро
дом существует очень про
стой способ — бёгать. Этим 
мы и занимаемся в нашей 
группе здоровья. . Ч; ;

Человек, который в тече{ 
ние всей жизни занимается 
физкультурой, обладает ре-; 
альным иммунитетом против 
многих болезней. Бегать 
или просто ходить в быст
ром темпе, ходить на лы-. 
жах, ездить на велосипеде, 
кататься на коньках, играть 
в теннис, бадминтон или 
плавать, одним словом, си
стематически заниматься 
физкультурой — вот самый 
верный залог, нашего здо
ровья. Это справедливо,для 
любого возраста, разумеет
ся. под руководством и наб
людением врача.

Рекомендую всем попро
бовать наш способ. Заве
ряю вас — не пожалеете!

С. ШЙФРЙС, 
старший преподаватель 
кафедры немецкого и 
французского- языков 

ТТУ.
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Ректорат, общественные 

организации, коллективы 
химико - технологического 
факультета кафедры физи
ческой и коллоидной химии, 
проблемной лаборатории 
физико-химических методов 
анализа Томского политех
нического института выра
жают глубокое соболезнова
ние заведующему кафедрой, 
физической и коллоидной 
химии, научному руководи
телю проблемной лабора
тории физико-химических 
методов анализа, доктору 
химических наук, профессо
ру Стромбергу Армйну Ген
риховичу по поводу смерти 
его жены

СТРОМБЕРГ 
Лидин Михайловны,

С 13 по 23 марта в Том
ске и области пройдет 
кинофестиваль «Мульт
фильм-72».

Перед томичами высту
пят с творческим отчетом ре

жиссеры, операторы и ху
дожники киностудии «Союз
мультфильм».

В программе кинофести
валя— мультипликационные 
киноленты для взрослых и 
детей: «Фильм, фильм,

фильм»
сон», «Левша», «Ну, пого
ди!», «Бременские музыкан
ты», «Шайбу, шайбу!», 
«Винни-пух», «Приключе
ния красных галстуков»,

мы прошлых лет, 
новые киноленты.

Областное управление 
кинофикации. 

Облкинопрокат.

Деканат и обществениые 
организации химического' 
факультета Томского уни
верситета выражают глубо
кое соболезнование доцен
ту кафедры аналитической 
химии Захаровой Э. А. и 
профессору Стромбергу 
А. Г. по поводу смерти ма
тери и жены

СТРОМБЕРГ 
Лидии Михайловны.

7 марта 
зыканты».

«Бременские му-

ДВОРЕЦ СПОРТА

Гастроли Московского госу
дарственного ансамбля «Балет 
на льду».

Начало — в 20 часов,
8 марта — начало в 16 часов. 
11 и 12 марта — начало в 

16 и 20 часов,

ш \ K f i / I H O
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ:
имени М. ГОРЬКОГО

«Софья Грушко» — 8-40,
11-10, 13-40, 16-10. 18.40.
21.10. «Рудобельская рес
публика» — 8-35. 10-30, 12-25,
14-20. 16-15. 18.10. .20.05,
22. Зал кинохроники — «Тор
жественный концерт в Крем
ле» — 9 11.10. 13-20, 15-30,
16-35, 17-40, 19-50. «В путь, эс
кулапы» — 10-05, 12-15 14-25,
18-45. 20-55. «Именем закона» 
— 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Корона Российской импе

рии, или Снова неуловимые»
(две серии) — 9. 11-30. 14.
16 30. 19 21-30.

«Рудобельская республика» — 
8-40. 10-30. 12-20, 14-10. 16,
17-50, 19-40. «Софья Грушко»
— 21.30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Рудобель

ская республика» — 8-40.
10-35. 12-30, 14-25, 16-20, 18-15,
20.10, 22.

Малый зал — «Корона Рос
сийской империи, или Снова 
неуловимые» (две серии) — 

'8-30, 11, 13-30, 16, 18.30, 21.
«ПИОНЕР»

«Огонь, вода и... медные тру
бы» — 9-15, 10-55, 12-40, 14-25, 
16-20. «Белое солнце пустыни»
— 18, 19-40, 21-20.

«СИБИРЯК»
«Польский альбом» (две се

рии) .— 11. 13-40, 16-20, 19.
21-40 Для детей — «Друг мой 
Колька» — 9-20.

Норейка. 15.55. «Шахматная 
школа». Класс шахматистов- 
разрядников.

ТОМСК
17.00. «Вестник ЦНТИ». 

17.25. Художественный фильм 
«Три тополя на Плющихе». 
18.35. «Музыкальный привет, 
людям хорошим». 19.20. Ново
сти. 19.35. «Слава героям тру
да!»

МОСКВА
20.55. Торжественное засе

дание, посвященное Междуна
родному женскому дню. Празд
ничный концерт. Трансляция 
из Большого театра Союза 
ССР. 01.00. «Время». Информа
ционная программа.

Томский 
институт 
объявляет, 
года, в 15

политехнический 
им. С. М. Кирова 
что 22 марта 1972 
часов, в актовом

Р А Д И О

ВТОРНИК. 7 марта 
I ПРОГРАММА 

МОСКВА
13.30. Программа передач 

13.35. Новости. 13.45 Для 
школьников. «Костер». Телеви
зионный‘ пионерский сборник. 
14.15. «Лето в Бережках». Те
левизионный художественный 
фильм. 15.25. Поет Виргилиус

ВТОРНИК, 7 марта 
(передачи из Томска)

7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. «Люби свой город». 
7.45. «Музыкальный антракт». 
8.30. «Пионерская зорька». 
9.15. По страницам газеты 
«Красное знамц». 9.25. «Для 
вас. женщины!» Концерт по за. 
явкам. 9.45. «Экономический 
радиовестиик». Выпуск 32-й. 
19.151’ «В зеленом цехе обла
сти». 19.20. Горизонты девятой 
пятилетки. «Новые товары для 
населения». Выступает -началь
ник областного управления ме
стной промышленности А. Г. 
Костюченко. 19.35. Романсы 
советских композиторов. 19.50. 
Последние известия.

зале института, на заседании 
совета по присуждению уче
ных степеней факультета ав
томатики и электромеханики 
состоится ЗАЩИТА ДИССЕР
ТАЦИИ, представленных на со
искание ученой степени кан
дидата технических наук А. В. 
Кобзевым на тему: «Разработ
ка и исследование импульсно- 
подмагничиваемых ферромаг
нитных устройств»; А. Д. Ми- 
таенко на тему: «Разработка и 
исследование регулятора ча
стоты выходного напряжения 
преобразовательного агрегата».

С диссертациями можно оз
накомиться в читальном зале 
института.

Томский медицинский 
статут объявляет ков
по приему в аспиран 
очную и заочную (по с] 
софии, терапии, психиа: 
судебной медицине, фа 
кологии, хирургии), в О’ 
—> по нормальной анатс 
нормальной физиологии

Срок конкурса— по 
марта с. г.

Документы направлят 
адресу: 634050, Томск, 
сковский тракт, 2, меда 
ский институт, ректора!

Яслям-саду №  25 сс 
требуются: няни, сто 
дворник.

Обращаться: г. Томск 
Кулагина, 21, тел: 
№  4-55-40, к заведукж

15-
ся

-16 марта 1972 г. в городе Томске проводит- 

ОПТОВАЯ ЯРМАРКА
по продаже излишков товаров народного потребле
ния. На ярмарку приглашаются торгующие органи
зации всех систем: оптовые базы, промышленные 
предприятия, а также торгующие организация со
седних областей.

Ярмарка проводится в Доме культуры работни
ков торговли (ул. Никитина, 17).
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